


Архиепископ ИОАНН (Шаховской)

Рыба смотрит из пруда

На кусты сирени,

Но мешает ей вода

Видеть их цветенье.

 Так и души: каждый день

Из своей ограды

Видят в мире только тень,

Только отсвет Сада.
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К О Л О Н К А  Р Е Д А К Т О Р А

я не стал тогда же советоваться с плотью 
и кровью…» (Гал. 1:15–16). Да, у Павла 
никогда не было семьи, он не радовал-
ся своим детям и не улыбался своим 
внучатам. Он с печалью говорил: «Все 
оставили меня». Но живущий в нём, как 
и во всех верующих, Христос был его 
утешением и силой, радостью и надеж-
дой. Общение с Иисусом Христом Павел 
считал высшим призванием каждого 
христианина. Он пишет коринфянам: 
«Верен Бог, Которым вы призваны в об-
щение Сына Его Иисуса Христа, Господа 
нашего» (1 Кор. 1:9).   

В этом общении – утешение нашей 
сердечной потребности, как Бог в самом 
начале сказал: «Нехорошо быть челове-
ку одному». 

Этой теме мы посвятили номер 
журнала, который вы держите в руках. 
Благословенного 
вам чтения и ра-
достного обще-
ния с Самим Гос-
подом!

ри года провели апостолы  
с Иисусом Христом. Для них 
Он был больше, чем Учи-
тель, больше, чем Наставник  

и Раввин. Ученики узнали в Нём послан-
ного Богом Спасителя мира и Властели-
на Вселенной. А тут Он говорит им, что 
уходит и что для них будет лучше, если 
Он уйдёт… Нет, этого им вместить не 
удавалось: как это вдруг Его не будет 
с ними?! Как можно согласиться с Его 
словами, что так для них будет лучше?! 
Но пришло время, и исполнилось обе-
щание Иисуса Христа: «И вот Я с вами во 
все дни до скончания века. Аминь».

Движимые силой живущего в них 
Духа Святого, апостолы переносили 
гонения, аресты, пытки, мученическую 
смерть. Никогда больше у них не воз-
никало сомнений в Его присутствии.  
Это присутствие освещало их тюремные 
камеры, вдохновляло на смелую пропо-
ведь, давало силу для свидетельства 
перед царями, вселяло радость от стра-
даний за имя Его! Это присутствие под-
вигло их на посвящение жизни самому 
главному – служению миру Евангелием 
Христовым.

Тот, кто во Христе, никогда не оди-
нок. Кто-то сказал, что человек с Богом –  
всегда в большинстве. Апостол Павел 
об этом говорит так: «Когда же Бог, из-
бравший меня от утробы матери моей 
и призвавший благодатью Своей, бла-
говолил открыть во мне Сына Своего, 
чтобы я благовествовал Его язычникам,  



М А Л А Я  К А Ф Е Д Р А

Д о своего обращения к Госпо-
ду я какой-то период време-
ни жил в общежитии один. 

Иногда на меня просто накатывалось 
чувство одиночества. В такие момен-
ты я, как правило, включал телевизор 
и смотрел всё подряд. Выбора в те 
времена практически не было, так 
как при Советском Союзе было все-
го несколько каналов, которые мало 
отличались друг от друга. Фактически 
это занятие переросло в зависимость  
и в пустую трату времени. К такому 
просмотру я нередко добавлял ещё 
и спиртные напитки. Это не решало 

Августин – один из самых извест-
ных богословов – писал: «Ты, Господи, 
сотворил нас для Себя, и наше серд-
це беспокойно до тех пор, пока оно не 
успокоится в Тебе».

В Библии есть примеры, как дети 
Божьи переживали периоды одиноче-
ства. Давид пишет: «Очи мои всегда 
к Господу, ибо Он извлекает из сети 
ноги мои. Призри на меня и помилуй 
меня, ибо я одинок и угнетён. Скорби 
сердца моего умножились; выведи 
меня из бед моих, призри на страда-
ние моё и на изнеможение моё и про-
сти все грехи мои» (Пс. 24:15–18). Да-
вид знает, что решить его проблемы 
может только Бог, только близкое об-
щение с Ним. Давид твёрдо заявляет: 
«Господь – Пастырь мой; я ни в чём не 
буду нуждаться» (Пс. 22:1). 

проблемы, но на короткое время за-
глушало чувство одиночества. Одна-
ко вскоре это чувство снова накаты-
вало на меня с новой силой. 

После того как я уверовал, меня 
также временами посещало чувство 
одиночества. Например, когда нача-
лись бомбардировки нашего города, 
мне пришлось вывезти семью, а само-
му возвратиться обратно. Без родных 
мне было одиноко. Но теперь у меня 
был Бог. Я много общался с Ним через 
Его Слово и молитву, и Он заполнил 
моё одиночество Собой, Своим при-
сутствием. Я также начал служить  

людям – развозить нуждающимся 
продукты и рассказывать им Еванге-
лие. Это служение было очень важ-
ным, так как тогда у нас не работал 
транспорт, почти не работали магази-
ны, а в тех, что работали, практически 
не было продуктов. Таким образом 
Бог наполнил моё одиночество насто-
ящим смыслом. Я больше не страдал 
от этой проблемы так, как это было до 
моего обращения ко Христу.

Итак, чувство одиночества может 
приводить нас как к греху (хотя само 
по себе одиночество не является гре-
хом), так и к добрым плодам. Вопрос 
в том, каким образом мы решаем эту 
проблему. 

Одиночество можно определить 
как тревожное чувство отделённости, 
оставленности, потерянности, отвер-
женности. Одиночество – это духов-
ная проблема, которая может перера-
сти также и в физическую. 

Одиночество не является для нас 
предназначением Божьим. Если неве-
рующий человек страдает от одино-
чества, единственный истинный вы-
ход – покаяться и пригласить Иисуса  
в свою жизнь, в своё сердце как Гос-
пода и Спасителя.
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П Р О З А

Ночью она всегда оставалась одна. 
Когда она была на втором курсе университета, у неё 

внезапно погибла мама, а папа умер, когда она училась ещё 
в школе. Братьев и сестёр, да и вообще никаких кровных 
родственников, у неё не было. Так уж сложилось. 

Когда она, окончив университет, стала христианкой  
и присоединилась к евангельской церкви, ей было за 
двадцать. Слушая разговоры людей и наблюдая за их жиз-
нью, она поняла, что для многих единственным понятным  

Виктор 
ТАНЦЮРА

Апостол Павел пишет: «При пер-
вой моей защите никого не было со 
мной, но все меня оставили. Да не 
вменится им! Господь же предстал 
мне и укрепил меня, дабы через меня 
утвердилось благовестие, и услыша-
ли все язычники, и я избавился из 
львиных челюстей. И избавит меня 
Господь от всякого злого дела, и со-
хранит для Своего Небесного Цар-
ства. Ему слава во веки веков. Аминь» 
(2 Тим. 4:16–18). 

Павла в тяжёлую минуту остави-
ли все близкие и друзья. Что бы мы 
чувствовали и как бы действовали 
в подобной ситуации? И в этом кри-
тическом состоянии он не только не 

ропщет, но даже просит у Господа  
милости для них. Павел остал-
ся один, когда особенно нуждался  
в поддержке. И если бы он надеял-
ся на людей, он был бы посрамлён. 
Но он надеялся на Господа! Библия 
много раз напоминает нам о том, что 
надеющийся на Господа не будет 
постыжён. И Сам Господь укрепил 
Павла. Более того, Павел абсолютно 
уверен, что Господь и в будущем из-
бавит его от всякого зла, и в том чис-
ле от серьёзной духовной проблемы 
одиночества. 

Иисус говорит: «Придите ко Мне, 
все измученные и обременённые,  
и Я успокою вас» (Мф. 11:28). Господь 

обещает: «Не оставлю тебя и не по-
кину тебя» (Евр. 13:5).

Фактически проблема одиноче-
ства не в том, что человек живёт 
один. Знаю немало людей, которые 
живут одни, но они не одиноки, они 
очень счастливые люди. Проблема 
одиночества – в удалённости от Бога, 
недоверии Ему, Его обетованиям.  
И решить проблему 
одиночества можно 
только через тесное 
общение с Иисусом 
Христом.

Она жила в обычном большом городе, окружённая 
толпами занятых собою людей. Работала, гуляла 
в парке, готовила себе ужин, ходила по воскре-
сеньям в церковь. Иногда встречалась с подруга-

ми. Ездила сама в отпуск. В день рождения ей присылали 
открытки, а несколько друзей прямо с утра появлялись  
у дверей с букетом цветов и подарочным свёртком в руках. 
Казалось, они хотят спасти её в праздник от меланхолии. 
Они смеялись, разрезая торт, и молились вместе.
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П Р О З А

Но, к сожалению, даже в таких идеальных условиях челове-
ку было одиноко, ему не хватало общения с себе подобным, 
с другим человеком. Тогда Бог разделил человека (евр. 
„ха-адам“) на мужчину (евр. „иш“) и женщину (евр. „иша“ – 
взятая из плоти мужчины). Теперь мужчина и женщина, со-
единяясь друг с другом в одну плоть, представляли собой 
человека – „ха-адам“, состоящего из двух тел: „иш“ и „иша“. 
Так мужчина и женщина получили от Бога повеление и воз-
можность размножаться, наполнять землю и царствовать 
над ней. Но потом в их бытие ворвался грех». 

В церковных проповедях она часто слышала, что од-
нажды Бог исправит всё, повреждённое грехом, но что это 
значит практически? Значит ли это, что в вечности, в новом 
веке, каждый одинокий наконец встретит свою пару и смо-
жет иметь биологических детей? Ответ, который Иисус дал 
на этот вопрос, отрицательный: «Сподобившиеся достиг-
нуть того века и воскресения из мёртвых ни женятся, ни 
замуж не выходят» (Лк. 20:35). 
Но как же тогда Бог вернёт 
всё, что Он задумал для муж-
чины и женщины, к первона-
чальному замыслу? 

Дальше в дневнике было 
написано: «Разъединённые 
грехом мужчина и женщи-
на теперь могут поистине 
соединиться в одну плоть –  
во Христе. Об этом пишет 
Павел христианам из Га-
латии. Через воскресение  
с Христом по вере в водах 
крещения, а не через еди-
нение плоти; от Духа, а не 
от биологической крови 
рождаются в мир Божьи 
дети, Его народ – те, кто на-
полнит новую землю и кому 
Бог доверит царствовать 
над ней именно так, как 
доверил первым мужчине 
и женщине. Сегодня брак 
и сексуальные отношения между мужчиной и женщи-
ной – это лишь прообразы, которые помогают нам луч-
ше понять сущность отношений Христа и Церкви, или 
Бога (кем является Христос) и человека (из кого состоит 
Церковь). Но когда в новом веке мы увидим это во всей 
полноте, для чего нам нужны будут тени и прообразы? 
Видимо, поэтому Христос сказал, что в новом веке бра-
ка не будет – он будет не нужен».

Лет в двадцать она не могла понять, что значит быть 
«вполне человеком», «вполне женщиной». Плохо воспи-
танные и не очень умные люди намекали ей, что «сама 
природа показывает: женщина создана быть женой и ма-
терью», – а она всё думала: «Если никто никогда не прика-
сался к моему телу, если никто не выбрал меня в супруги, 
если я никогда не прикладывала к груди малыша, то, зна-
чит, Бог напрасно создал меня именно женщиной? Ведь  
я так и не применила всё то, что меня ею делает».

сценарием был следующий: создать семью, родить детей,  
а потом нянчить внуков. Бог создал Еву для Адама и на-
делил её даром рожать и воспитывать детей – это счита-
лось библейской нормой. Тем же, кто такой норме не со-
ответствовал, предлагали помочь в подборе пары. Иногда 
в качестве благотворительного жеста брали их с собой на 
какую-нибудь встречу (чтобы не сидели сами дома) или 
убеждали начать вести библейские занятия для детей или 
одиноких, благовествовать на улице. 

Замужние женщины в церкви относились к ней подо-
зрительно и с опаской, незамужние – с пониманием. С муж-
чинами она обычно не сталкивалась: неженатых, которые 
могли бы себе позволить с ней заговорить, у них в общине 
не было, а женатые её избегали. 

Сегодня, в свой пятидесятый юбилей, сидя у окна кафе  
с видом на оживлённую улицу, она то с улыбкой, то с гру-
стью вспоминала прошлое. Как много лет назад познако-
милась с молодым волонтёром в детской онкологии, куда 
сама ходила проведывать детей. Ей очень полюбились его 
живые добрые глаза и спокойный голос. Они были свер-
стниками. Наверное, он даже не подозревал, что понравил-
ся ей. А может, она просто была не в его вкусе. Теперь у него 
семья и трое детей. Старшая заканчивает школу… Или как 
познакомилась с христианином из другого города и пыта-
лась понять: может, он и есть её судьба от Бога? Пока она 
молилась о совместном с ним будущем и покупала билет на 
поезд, чтобы наконец-то увидеться, он, как позже выясни-
лось, готовился к свадьбе. Но не с ней…

А больше никто и не встретился. Сегодня, субботним 
вечером, она, пятидесятилетняя женщина с непримеча-
тельной внешностью, обычная христианка, которая по ве-
черам возвращается уставшая домой после работы, а по 
выходным проводит занятия в церкви или делает уборку  
в своей квартире, сидит одиноко в кафе за чашкой капучи-
но и наблюдает за парочками, сидящими за соседними сто-
ликами. Так вышло, что за полвека она так и не попала ни 
на одно свидание. С улыбкой вспомнилось, как в двадцать 
она думала, что причина в том, что она плохо выглядит, не 
то говорит или не так одевается, но с годами убедилась, что 
замуж выходят самые разные… 

Ещё с юности, не находя ответа у людей, она привыкла 
беседовать с книгами и всё пережитое записывать в днев-
ник. Иногда она даже носила его с собой в сумке, как се-
годня. 

Вот тут, например, она записала свои мысли о том, что 
же такое библейская норма на самом деле. Видя, сколько 
людей, здоровых или инвалидов, красивых или обыкно-
венных, искренно просящих у Бога семью или уже разуве-
рившихся, так и не встретили свою пару, а особенно, глядя 
на одиноких пророка Иеремию, апостола Павла или само-
го Иисуса Христа, она понимала, что шаблонные три «к»: 
«киндер, кюхе, кирхе» (нем. «дети, кухня, церковь») – явно 
даются Богом не всем. А вот Библия – для всех. Так что же 
эта книга отвечает таким, как она? 

Когда-то она записала в своём дневнике: «На первых 
страницах Библии мы читаем, что Бог создал человека  
и поселил его в прекрасный сад, чтобы человек всё вре-
мя наслаждался общением с Богом и ухаживал за садом.  
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Сегодня, празднуя в кафе свой пятидесятый день рож-
дения, она понимает, что «вполне человеком» – «вполне 
мужчиной» или «вполне женщиной» – нас делает пребыва-
ние во Христе: когда мы принадлежим Иисусу, когда нахо-
димся в Нём, в Его Теле – Церкви, тогда мы живём согласно 
Божьему о нас замыслу. Потому брак – это не библейская 
норма, а одиночество – не отступление от неё. И состоящие 
в браке христиане, и одинокие одинаково способны про-
жить такую жизнь, какую хочет для них Бог.

Иногда она задавала себе вопрос: «Чему я могла бы 
научить таких растерянных двадцатилетних, какой сама 
когда-то была?» Задумчиво помешивая кофе, она пыталась 
понять, что является самым главным для тех, кому не на-
шлось пары.

Ещё со времён Эдема мы видим, что человек не создан 
жить один – он сотворён для жизни в человеческом обще-
стве. Церковь – это общность людей, состоящая из мужчин 

и жестами. Невосполненность этих потребностей часто вы-
зывает боль, не позволяющую забыть, что сегодня мы жи-
вём в испорченном мире, где многое не так, как изначаль-
но задумал Бог. 

Удивительно, что в новом веке Бог обещает слепому 
зрение, глухому – слух, а бездомному – уютное жильё, 
но бездетному и не целованному Он не гарантирует, как 
кажется на первый взгляд, равноценной компенсации.  
И вот о чём говорит опыт её жизни, уже приближающейся 
к менопаузе – смерти всего женского в ней: людям очень 
нужна способность доверять Богу. Если Он действительно 
добрый, мудрый и всемогущий, а именно такого Бога пока-
зал миру Иисус Христос, то это значит, что в новом веке Он 
восполнит её потребности, а также всё, чего она не имела 
в достаточной мере. Если Он обещает вытереть все слёзы, 
значит, Он знает, как это сделать даже для той, которая, на-
пример, не имела и никогда не будет иметь детей, – и она 
будет счастливой, потому что так обещал Бог. То, что сегод-
ня кажется невероятным, однажды станет реальностью. 

Люди из церкви, имеющие семьи, иногда искренно пыта-
лись понять, чем наполнена её жизнь. А иногда она и сама, 
не ожидая вопросов, пыталась им объяснить, что чувствует.

А потом она устала. Может быть, осознала, что это не-
возможно объяснить. И потому однажды записала в своём 
дневнике сказку-аллегорию, сложившуюся как мозаика из 
многих слёз и улыбок тех, чья судьба была так похожа на её 
собственную. Ей захотелось пригласить людей в тихий сад 
и приоткрыть их взорам густую крону старого дерева, что-
бы они увидели… А ещё она надеялась, что когда-нибудь 
этот её потрёпанный блокнот откроет та, которой очень 
нужно будет осознать: даже если ароматный плод остался 
несорванным встречать зиму, Небо непременно обнимет 
его своей белизной и чистотой. Если к плоду не прикаса-
лась рука человека – однажды к нему прикоснётся Сам Бог. 
И Его прикосновение всё изменит ко благу.

Наша неназванная героиня – а таких, как она, очень 
много, и имена у них самые разные – расплатилась и на-
правилась к выходу. За порогом кафе её ожидала осень…

КОРОЛЕВСКАЯ ГРУША
И пришла весна. Краски неба постепенно начали свет-

леть, лёгкие облака пришли на смену тёмным тучам. Под 
согревающими лучами солнца снова начала возрождаться 
жизнь. Сначала несмело, а потом деловито и сосредото-
ченно зашевелились на пыльной коре деревьев шустрые 
муравьи. Тёплый ветер отдыхал вечерами на молодых ли-
сточках, набухшие белые бутоны медленно погружались  
в карамельный закат и тонули в апрельских прохладных 
сумерках. В саду слышались всё новые и новые птичьи 
голоса: громче заводили песни синицы, им протяжно вто-
рили скворцы, а однажды при ранних звёздах где-то там,  
в темноте и лиственной сырости, трелью запел соловей. 

Ветви дерева будто парили в свободном размахе, по-
рою замирая в прозрачной вышине, а внизу – всевозмож-
ные оттенки зелёного, всё такое яркое и свежее... И на вол-
ны эти беззвучно падали белые лепестки. 

и женщин. Это та среда, в которой одинокий человек, по за-
мыслу Бога, может найти общение с себе подобными и слу-
жить Творцу в сотрудничестве с противоположным полом. 
Конечно, в реальности одинокие редко ощущают в церкви 
искренний к себе интерес и желание других людей, заня-
тых собственными супругами, детьми и внуками, впускать 
их в свою жизнь. Но не Бог виноват в таких поверхностных 
отношениях между христианами. Принадлежность к семье, 
общение с друзьями, родственниками, а то и просто с сосе-
дями или продавцом из магазина очень важны для нашего 
душевного здоровья. 

Однако даже если одинокий человек и найдёт в жизни 
верных друзей, это никогда не заменит интимных супру-
жеских отношений, в которых люди преданы друг другу  
и абсолютно открыты телом и душой, – отношений, плодом 
которых может стать кровное продолжение – сын или дочь 
с унаследованными и от мамы, и от папы чертами, мимикой 
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П Р О З А

Анна КУШНАРЁВА

На месте цветов сначала остались тонкие, как ниточка, 
тычинки, а потом появилась завязь. Птички легко взлетали 
с веток, которые тогда ещё какое-то время раскачивались, 
постепенно затихая. А иногда их подхватывал порыв ветра, 
и тогда всё вокруг терялось в шуме, свисте и шелесте ли-
стьев. Так в нежных лучах солнца и под звонкие песни птиц 
родилась маленькая зелёная грушка. Она росла и станови-
лась плотной, как камушек.

В середине июня из дома вынесли круглый стол и не-
сколько стульев и поставили под деревом. Теперь на столе 
иногда лежали журналы и книги, спицы с начатым вязани-
ем, стоял чайник с блестящими чашками и вазочка с варе-
ньем. Неподалёку от подрастающей грушки тут и там кучи-
лись то скрытые листвой, то блестящие на солнце зелёные, 
а порой уже и желтеющие, плоды. 

Однажды кто-то забыл на столе «Справочник садово-
да». День был ветреный, и ветки то и дело гнулись к само-
му столу. Книга была раскрыта, и грушка могла урывками 
читать о себе. Оказалось, что она не простая груша, а «Ко-
ролевская», что дерево этого сорта отличается от дикой 
груши, растущей в лесу, – это дерево культурное. Оно даёт 
крупные и ароматные плоды, «созревающие обычно в ав-
густе, но в случае холодной весны – в начале сентября».  
При очередном порыве ветра ветви наклонились ниже 
и перед грушкой мелькнуло: «Плоды столовые, сочные  
и ароматные, пригодны для приготовления домашней вы-
печки, варенья, джемов и мармелада».

Ветер затих. Где-то среди ветвей суетились воробьи,  
в траве гудели пчёлы, ярко светило солнце, а грушка дума-
ла: «Так вот оно что! Вот какая я! Королевская... Вот это да! 
Оказывается, я не простая, а пригодна для приготовления 
домашней выпечки, варенья, джемов и мармелада. Неуже-
ли я когда-то окажусь в том фарфоре, в том прозрачном 
резном хрустале, который заботливые руки ставят вечером 
на стол, покрытый белой скатертью?» Теперь, когда грушка 
поняла, для чего она создана, казалось, что утренняя роса 
на её румяных щёчках, свежий ветер, тёплые лучи и живи-
тельный дождь – всё очень нужное, особенное. Природа 
и время, как мастерские художники, неторопливо, но уве-
ренно создавали шедевр. 

Однажды утром послышались шаги. Но они не затихли, 
как обычно, там, у стола. В этот раз они смолкли у самого 
дерева. На траву опустилась плетёная корзина. Среди ли-
стьев мелькнула рука, послышался едва слышный щелчок –  
и сочная розовощёкая груша с соседней ветки опусти-
лась на дно корзины. Плоды наполняли лукошко один за 
другим. Если бы грушка могла улыбаться, она бы засияла.  
«Домашняя выпечка… джемы и варенья... заботливые 
руки... я ведь для этого выросла! Сколько сока под нежной 
кожицей! – радовалась она. – Я сегодня прольюсь арома-
том, засверкаю золотом, как солнышко, ласкающее меня 
своими лучами вот уже сколько дней... Королевская груша, 
выращенная добрым садовником!»

На траве от тяжёлой корзины остался след. Шаги за-
тихли где-то у крыльца. В глубине ветвей под блестящи-
ми листьями грушка с виновато румяными щёчками была  
в полной растерянности: «Может быть, в следующий раз...  
Мне ещё нужно подрасти».

Ещё не раз слышались около дерева шаги. Мелькали  
в ветвях руки. Слышался смех, хруст надкушенной мякоти. 
Плоды продолжали наливаться оранжевым и солнечным 
цветом. И вот к ним снова тянется рука, замирая на мгно-
вение: «Какую же выбрать?» Щёлк – и сочный плод сорван. 

А грушка стыдливо рдела в тени листвы… 
Когда ночи стали длиннее, а травы и цветы в пол-

день уже не издавали такого, как прежде, насыщенного 
и густого аромата, в саду нет-нет да и послышится глухой 
стук: осыпались зрелые груши. Солнце скользило косыми 
лучами по ветвям, щекотало бока, пронизывало листву.  
На тёмно-зелёной траве тут и там виднелись лимонно-
го цвета пятна: плоды ожидали заботливых рук. И снова 
принесли корзину. Собраны плоды. К вечеру над садом 
разлился душистый аромат варенья. На боку у грушки не-
жились вечерние осенние лучи, за столом – разговоры  
и звон посуды. И этот тёплый, густой аромат сладких, соч-
ных королевских груш, как жидкое золото застывших в рез-
ном хрустале, обволакивал всё вокруг...

Королевские груши «пригодны для приготовления до-
машней выпечки, варенья, джемов и мармелада», но не все 
пригодились. Одна – сочная, жёлтая, с румяными боками  
и прозрачной кожицей, творение Мастера – так и осталась 
висеть на цепкой ветке. Солнце ещё светило, но уже не гре-
ло, капли дождя всё так же умывали её, а листья, когда-то 
скрывавшие от нежных тёплых рук, теперь облетели и шо-
коладным ковром накрыли подсохшую траву. 

Весь день в саду было спокойно и тихо, кое-где среди 
ветвей протянулись серебряные ниточки. Стол унесли. 
Шаги затихли. Налитая соком, золотая королевская гру-
ша осталась одна. На самом виду. Притронься и – тёплая  
и ароматная, она благодарно опустит-
ся в руку, хрустнет, брызнет соком.  
Но в саду уже давно никого нет. 

А потом её укрыло небо. Синее и вы-
сокое, оно вдруг стало таким близким  
и прикоснулось белым и нежным. 

И пришла зима…
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«Л итературная газета» 
(орган Московской 
писательской орга-

низации) от 19 сентября 1980 года 
напечатала одну главу из новой по-
вести В. Тендрякова «Шестьдесят 
свечей». О чём же рассказывает пи-
сатель в этой главе? 

Учитель средней школы из села 
Карасино повествует от первого лица 
о неудачах воспитания своих дочерей.

Дадим слово учителю Ечевину:  
«В прошлом году Вера преподнесла 
нам новенькое. Я давно уже с бес-
сильным страхом ждал, что от жизни 
в барачной клетушке, от пьянства 
мужа и его побоев она рано или позд-
но свихнётся. Я боялся, что она сама 
начнёт пить горькую.

Нет, пить она не начала, а стала 
баптисткой. Дочь учителя, вырос-
шая в сугубо атеистической семье, 
любившая когда-то книги, хорошо 
знавшая, что человек произошёл от 
обезьяны, а не от Адама и что души 
праведников не уносятся на небо.

В Карасино было два Дворца 
культуры и ни одной действующей 
церкви. Ту старую, что когда-то вер-
но служила селу Карасино, закрыли 

ещё в тридцатом при торжественном 
сбрасывании колоколов. О баптистах 
же здесь прежде и слыхом не слыха-
ли. Они тихо выплыли после войны.

Их сначала просто не замечали,  
а потом принялись с ними бороться –  
накрывали их моления, писали о них 
нелестно в газетах. По городу же гу-
ляли разные слухи: баптисты соби-
раются и пляшут нагие… Нет, они от 
военной службы отказываются…     

Один из бывших баптистов, взяв-
шись за ум, отрёкся от своих, показы-
вал себя во Дворце культуры, высту-
пал против религии. В конце концов 
с баптистами смирились, разрешили 
им собираться открыто: молись, если 
уж так приспичило, закон не запре-
щает. И жители деревни постепенно 
потеряли к ним интерес, хотя для 
нормального карасинца баптист всё 
равно оставался тёмной лошадкой: 
если он и не пляшет нагишом на 
сборищах, то всё равно живёт не по-
людски и думает «не по-нашенски», 
свихнувшийся.

Вера, с ранней юности носившая 
на себе печать девического позора, 
жена горького пьяницы, поруганная 
и битая, кругом обездоленная, как 

нельзя больше подходила для жало-
сти: «Люби ближнего своего» и «Бог 
есть любовь».

За горькие испытания, за стой-
кость в вере, возможно, и за грамот-
ность карасинские баптисты выбрали 
её своей старшей, то есть пресвите-
ром – на их языке. 

А пресвитер – не только глава, он 
ещё и дипломатический представи-
тель, эдакий аккредитованный посто-
янный посол от баптистов к местным 
властям. О Вере узнали все, узнали 
тогда и мы с женой.

Новая пища для пересудов. Но-
вый позор на мою седую голову…

Впрочем, на этот раз меня больше 
жалели, чем осуждали. Та, которая 
однажды нравственно упала, уже 
никого не удивила своим вторичным 
падением. Все считали: к баптистам 
ушла морально неизлечимая особа, 
давно уже ничем не связанная с от-
цом.

Я тоже не рассчитывал, что от-
цовские убеждения ей помогут, как 
не помогли ей и кулаки мужа. А муж 
её, оказывается, был убеждённым 
атеистом. В пьяном виде усиленно 
убеждал: «Бога нет!»

Л И С Т А Я  С Т А Р Ы Е  С Т Р А Н И Ц Ы
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Входя будить меня с утра,
Кого ты видишь, медсестра?
Старик капризный, по привычке
Ещё живущий кое-как,
Полуслепой, полудурак –
«Живущий» впору взять в кавычки.
Не слышит – надрываться надо,
Изводит попусту харчи.
Бубнит всё время – нет с ним сладу.
Ну сколько можно, замолчи!
Тарелку на пол опрокинул.
Где туфли? Где носок второй?
Последний, гляньте-ка, герой.
Слезай с кровати! Чтоб ты сгинул…
Сестра! Взгляни в мои глаза!
Сумей увидеть то, что за…
За этой немощью и болью,
За жизнью прожитой большой.
За пиджаком, побитым молью,
За кожей дряблой, «за душой».
За гранью нынешнего дня
Попробуй разглядеть МЕНЯ.

Но у Веры – сын, мой внук…
Могу ли я спокойно наблюдать со 

стороны, как ребёнка шести лет де-
лают святошей?..

Я давно мечтал вырвать его из 
грязи, из бедности, оградить от кула-
ков и матерной ругани пьяного отца.  
Но я не имел достаточно веских при-
чин, чтобы с помощью закона отобрать 
себе внука. Пил и безобразничал 
отец – и то поди-ка ещё докажи! –  
а мать внешне вела себя безупреч-
но, нельзя наказывать её лишением 
материнства.

Теперь сама мать даёт повод. Вби-
вать ребёнку сказки о Боге, о райских 
кущах, о бесхитростном бессмертии 
души!.. Вбивать их сейчас тому, кто 
станет жить в те дни, когда начнутся 
полёты с планеты на планету, когда 
высоко мыслящему человеку будут 
помогать им созданные мыслящие 
машины, когда, возможно, человек 
совершит, наконец, то, что извечно 
приписывалось лишь Господу Богу: из 
неживой природы сумеет создать уже 
не имитацию жизни, а саму жизнь!.. 
И в такой-то мир всечеловеческого 
могущества пустить эдакую ветхоза-
ветную особь, поклоняющуюся Отцу, 
Сыну и Духу Святому, покорно счита-
ющему себя рабом Божьим, страша-
щемуся Божьей кары… Не значит ли 
это пустить в мир духовного урода?!  
И этот урод – мой внук, сын Веры».

* * *
Этот маленький отрывок из пове-

сти говорит нам прежде всего о том, 
что Евангелие действенно и в совет-
ской России, где атеизм поставлен 
на пьедестал как государственная 
религия.

На примере дочери партийного 
учителя мы видим, как обращается  
к Богу молодёжь, атеистическая про-
паганда бессильна остановить ду-
ховное пробуждение.

Если такие рассказы печатаются 
в центральной газете, значит, такие, 
как Вера – дочь учителя советской 
школы, ставшая пресвитером церкви 
баптистов, – случай не единичный.

П О Э З И Я
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…Теперь уже мне шестьдесят.
Вновь дети в доме голосят!
Внучат весёлый хоровод.
О, как мы счастливы! Но вот…
Померк внезапно солнца свет.
Моей любимой больше нет!
У счастья тоже есть предел…
Я за неделю поседел,
Осунулся, душой поник
И ощутил, что я старик.
…Теперь живу я без затей,
Живу для внуков и детей.
Мой мир со мной, но с каждым днём
Всё меньше, меньше света в нём…
Крест старости взвалив на плечи,
Бреду устало в никуда.
Покрылось сердце коркой льда.
И время боль мою не лечит.
О Господи, как жизнь длинна,
Когда не радует она…
Но с этим следует смириться.
Ничто не вечно под луной.
А ты, склонившись надо мной,
Открой глаза свои, сестрица.
Я не старик капризный, нет!
Любимый муж, отец, и дед,
И мальчик маленький, доселе
В сиянье солнечного дня
Летящий в даль на карусели…
Попробуй разглядеть МЕНЯ…
И, может, обо мне скорбя, 
найдёшь СЕБЯ!

…Я мальчик! Непоседа милый,
Весёлый, озорной слегка.
Мне страшно. Мне лет пять от силы,
А карусель так высока! 
Но вот отец и мама рядом,
Я в них впиваюсь цепким взглядом.
И хоть мой страх неистребим,
Я точно знаю, что любим.
…Вот мне шестнадцать, я горю!
Душою в облаках парю!
Мечтаю, радуюсь, грущу,
Я молод, я любовь ищу.
…И вот он, мой счастливый миг!
Мне двадцать восемь. Я жених!
Иду с любовью к алтарю
И вновь горю, горю, горю.
…Мне тридцать пять, растёт семья,
У нас уже есть сыновья,
Свой дом, хозяйство. И жена
Мне дочь вот-вот родить должна.
…А жизнь летит, летит вперёд!
Мне сорок пять – круговорот!
И дети не по дням растут.
Игрушки, школа, институт…
Всё! Упорхнули из гнезда
И разлетелись кто куда!
Замедлен бег небесных тел,
Наш дом уютный опустел…
Но мы с любимою вдвоём!
Ложимся вместе и встаём.
Она грустить мне не даёт. 
И жизнь опять летит вперёд.

К огда этот старик умер в доме пре-

старелых в маленьком австралий-

ском городке, все считали, что он 

ушёл из жизни, не оставив никакого ценного 

следа. Позже, когда медсёстры разбирали его 

скудные пожитки, они обнаружили это сти-

хотворение. Его смысл и содержание настоль-

ко впечатлили сотрудников, что копии поэмы  

быстро разошлись по всем работникам больни-

цы. Одна медсестра взяла копию в Мельбурн.

Единственное завещание старика с тех пор 

появлялось в рождественских журналах по всей 

стране, а также в журналах для психологов.  

И этот старик, который нищим ушёл из жизни 

в забытом Богом городке Австралии, поразил 

людей во всём мире глубиной своей души. 

П О Э З И Я
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находился в состоянии блаженства,  
а после грехопадения он может воз-
вратиться в это состояние.

Спасение – ответ Бога на обре-
чённость человека на вечную поги-
бель как величайшую экзистенци-
альную нужду. Человек – творение 
Божье, а значит, он или под Богом –  
и тогда счастлив, или он сам себе го-
сподин – и тогда несчастен. Человек 
может выбрать одну из двух альтер-
нативных возможностей господства: 
теономию (богозаконие), то есть нахо-
диться под законом Божьим, или авто-
номию (самозаконие) – быть под своим 
собственным законом. Автономия –  
желание определять, что правильно,  
а что нет (прерогатива Бога), – являет-
ся сутью греха. 

По предназначению Бога человеку 
положено находиться под влиянием 
добра и делать добро. Он был сотво-
рён в праведности, святости и истине  
(см. Еф. 4:24; Кол. 3:10). После грехопа-
дения всё радикально изменилось: че-
ловек оставил своё первое положение 

и оказался во власти дьявола и духов-
ной смерти. Очевидно, что Бог в Сво-
ём творческом акте творения предна-
значил всё человечество в лице Адама  
к этому первому положению – к правед-
ности, святости и истине. Так как Тво-
рец создал человека объектом Своей 
любви, то предназначение человека –  
жить в этом славном измерении бла-
женства и любви. Первое положение 
гарантировало людям не только совер-
шенные взаимоотношения с Творцом  
и друг с другом, но и совершенные чув-
ства, стремления и действия. Бог ещё 
прежде создания мира предназначил 
всё человечество для жизни в измере-
нии вечного блаженства. Очевидно, 
после грехопадения это предназначе-
ние не изменилось, так как любовь Бо-
жья к людям не изменилась. 

Мы не находим в Священном Пи-
сании никакого разделения человече-
ства на предопределённых и не предо-
пределённых к вечному блаженству.  
Более того, Бог добровольно определил 
Себя как Того, Кто зовёт к спасению  

ББ иблия говорит: «Бог так 
возлюбил мир, что от-
дал Сына Своего едино-
родного, дабы всякий, 

верующий в Него, не погиб, но имел 
жизнь вечную» (Ин. 3:16). На осно-
вании истин, содержащихся в этом 
отрывке и во всём Священном Писа-
нии, можно с уверенностью говорить 
о Божьей любви как спасающей.

Бог предназначил людей для 
вечного блаженства
Детали творения и домострои-

тельства Божьего, изложенные в Биб-
лии, как и логическая целесообраз-
ность, указывают, что человечество 
было предназначено для вечного бла-
женства. Если бы наши прародители 
Адам и Ева не согрешили, то блажен-
ство продолжалось бы до сих пор.  
Но, к сожалению, они пали в грех,  
в состояние погибели. То, что назы-
валось блаженством до грехопаде-
ния, стало называться спасением по-
сле него. До падения в грех человек  
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Бог – Спаситель
Любовь Бога – спасающая, потому 

что Бог Спаситель любит Своё творе-
ние, человечество, и ждёт его возвра-
щения к Себе. Бог говорит о Себе как 
о единственном Спасителе человече-
ства: «Я, Я Господь, и нет Спасителя, 
кроме Меня» (Ис. 43:11). Спасение 
даётся только в Иисусе Христе, «ибо 
нет другого имени под небом, дан-
ного людям, которым надлежало бы 
нам спастись» (Деян. 4:12). Только 
«Его возвысил Бог десницей Своей 
в Начальника и Спасителя» (Деян. 
5:31), и «Он истинно Спаситель мира,  
Христос» (Ин. 4:42).

Любовь Бога – спасающая, потому 
что Сын Божий Иисус – подарок Бо-
жьей любви для всех людей (см. Ин. 
3:16). Апостолы утверждают: «И мы 
видели и свидетельствуем, что Отец 
послал Сына Спасителем мира» (1 Ин. 
4:14). Само имя Иисус означает «Яхве 
спасает». Ангел Господен объясняет 
Иосифу, мужу Марии, матери Иисуса,  
значение прихода Мессии: «Родит 
же Сына, и наречёшь Ему имя Иисус, 
ибо Он спасёт людей Своих от гре-
хов их» (Мф. 1:21). Ангелы объявили  
Иисуса Спасителем после рождения 
Его в этот мир (см. Лк. 2:11), подобно 
как и слушающие Его слова (см. Ин. 
4:42), а также ранняя Церковь (см. 
Деян. 5:31). Апостол Павел учил, что 
Христос является Спасителем Церкви 
в настоящем (см. Еф. 5:23) и будущем 
(см. Флп. 3:20). 

Весь план Божьего спасения, из-
ложенный в Священном Писании, 
имеет один единственный центр – 
Господа Иисуса Христа. Он один яв-
ляется «активным первоисточником  
и первопричиной»1, «виновником спа-
сения вечного» (Евр. 5:9). Со времени 
грехопадения явной целью Бога было  
и осталось – дать спасение всем лю-
дям. Это и является главной причиной 
прихода Иисуса, «потому что Бог опре-
делил нас не на гнев, но к получению 
спасения через Господа нашего Иисуса 
Христа» (1 Фес. 5:9). 

Любовь Бога – спасающая, пото-
му что спасение центрально для всей 
миссии Иисуса Христа, пришедшего  
в мир, чтобы найти и спасти погибших 
(см. Лк. 19:10). Любовь находит своё 

высшее выражение в подвиге Иисуса на 
голгофском кресте, где Он умер за всех 
людей (см. Рим. 5:8; 2 Кор. 5:15). Титул 
«Спаситель» определяет как Бога, так и 
Иисуса (см. 1 Тим. 1:1) и суммирует хри-
стианское учение о Боге в Его отноше-
нии к людям.

Момент обращения всех прихо-
дящих к Христу считается моментом 
спасения (см. Тит. 3:5). Божья лю-
бовь (см. Ин. 3:16) и Его благоволение  
(см. Лк. 2:14) универсальны в пред-
ложении спасения каждому человеку, 
родившемуся в этот мир (см. Ин. 1:9).  
Но эта вечная Божья любовь не оста-
ётся на уровне благоволения, а выра-
жается на уровне благодеяния – спа-
сающей любви Иисуса Христа как 
«Зачинателя» и «причины» спасения 
вечного (Евр. 2:10; 5:9, НП).

Бог многомилостив
Спасающая любовь Бога основана 

на Его природе как любящего и ми-
лосердного. Христианская идея мило-
сердия покоится на распространённом  
в Ветхом Завете слове «хесед», которое 
обозначало «любящая доброта», или 
«преданная любовь»2; в греческом пе-
реводе: «елеос» – сочувствие, жалость, 
сострадание; по-латински (Вульгата) –  
misericordia – «милосердие»3. Даже 
при отступлении народа израильско-
го Бог продолжал быть милосердным  
и многомилостивым (см. Чис. 14:18). 
На основании этих качеств Господь 
всегда прощал грехи кающихся людей.

Свою милость любви Бог обещает 
в Своём завете. Он оказывает Свою 
заветную верность через любящее 
посвящение Своему народу незави-
симо от их ответа или праведности  
(см. Втор. 7:7–8).

Милосердие – это не только вы-
ражение отношения, оно активно.  
Любящий Бог изливает благость на 
Свой заветный народ, Он активен  
в Своей любви (см. Пс. 17:51; Втор. 
5:10). Божья любовь вечна, как и Его 
природа. Он Сам сказал о Себе, что Он –  
«Господь, Господь, Бог человеколю-
бивый и милосердный, долготерпели-
вый и многомилостивый, и истинный, 
сохраняющий милость в тысячи родов, 
прощающий вину, и преступление,  
и грех» (Исх. 34:6–7).

Это соответствует Божьей воле – чтобы 
все имели жизнь вечную (см. Ин. 3:16).

Воля, которая предопределила из-
начальное положение человека, пред-
определила также и средство для воз-
вращения человека в это исходное 
положение. Более того, она определила 
и возможность человеку стать новым 
творением во Христе. Спаситель Иисус 
Христос – идеал, на который следует 
равняться. Бог нас «предопределил 
быть подобными образу Сына Своего» 
(Рим. 8:29). То есть быть такими, как 
Он, и находиться там, где Он.

Положение «быть там, где Он» 
начинается уже здесь, на земле, с об-
ращения к Христу, следования за 
Ним всегда и везде. Господь и сегод-
ня всегда там, где нужда, особенно  
в спасении. Он ест и пьёт с мытаря-
ми и грешниками, исцеляет больных  
и зависимых, помогает беженцам, за-
щищает бедных, вдов и сирот, при-
влекая их к Себе, чтобы в вечности все 
были там, где Он. Божье воплощение 
(см. Флп. 2:6–8) было добровольно  
и спасительно для всего человечества; 
потенциально для каждого, но эффек-
тивно только для каждого, принявше-
го спасение во Христе.

(см. Иез. 18:32) и стучит в сердце (см. 
Откр. 3:20), а не Того, Кто предопреде-
ляет к погибели. Господь остался близ-
ким к человеку и не лишил его способ-
ности искать, ощущать и находить Его 
Самого (см. Деян. 17:27).

Божья любовь, являющаяся сутью 
завета спасения, ищет, зовёт и делает 
всё, чтобы мы вернулись к Нему. Иисус 
обещает каждому верующему место  
в Его Царстве после ответа на призыв 
веровать в Бога и в Него (см. Ин. 14:1). 
Он говорит: «Приду опять и возьму 
вас к Себе, чтобы и вы были, где Я»  
(Ин. 14:3). Быть там, где Он, – яв-
ное указание на вечное блаженство.  
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Д-р Виктор 
ЦАНДЕР

Бог любит нас вечной любовью 
как творение, созданное по подобию 
Его (см. Быт. 1:27). Образ Божий при-
сутствует в нас из-за неэгоистичной, 
дающей природы Бога. Бог любит нас 
потому, что Он Сам может дать нам, 
или за то, что Он может сделать из нас. 
Его любовь – чувство неэгоистической 
заботы и решение действовать по от-
ношению к нам таким образом, чтобы 
это способствовало нашему благополу-
чию4. Так как любовь – дело активное, 
то есть благодеяние, мы видим, что 
Бог не только относится положительно  
к объектам Своей любви, но Он также 
действует к их благу5, величайшим из 
которых является спасение.

Бог верен завету с людьми
Любовь Бога спасительна, потому 

что Всевышний верен Своему вечному 
завету, данному людям. Несмотря на 
то что Адам нарушил заповедь любви 
своим грехопадением, Господь про-
должил Свой завет с человеком. Это 
видно из того, что Он выполнил Свою 
часть условий завета – наказал чело-
века отделением от Себя и падением 
всего, что находилось под ответствен-
ностью человека (см. Быт. 3:17).

Самым трагичным последствием не-
послушания стала возможность вечной 
погибели, как сказано: «Смертью ум-
рёшь» (Быт. 2:17). Поэтому спасительная 
Божья любовь привела в действие завет 
искупления. Этот завет, предложенный 
Адаму, проходит через все обновлённые 
заветы и достигает своего апогея в слав-
ном новом завете Бога с людьми. Смерть 
Христа за грехи всего мира – реализа-
ция этого завета, главным продуктом 
которого является возможность нового 
творения во Христе.

Продолжение завета как новоза-
ветная возможность спасения – ини-
циатива Божья и дело Бога. Его бла-
годатная любовь совершила спасение 
вечное для всех и каждого (см. Ин. 
3:16). Господь через Духа Святого при-
зывает людей и, работая в каждом 
сердце, приглашает вернуться к Нему 
благодаря новому завету. Так что  
в совершении спасения у человека нет 
никаких заслуг. Бог определил нас не 
к совершению, а «к получению спа-
сения через Господа нашего Иисуса 
Христа» (1 Фес. 5:9).

Спасение – дар Божий, исключа-
ющий даже малейший намёк на за-
слугу с нашей стороны (см. Еф. 2:8–9).  
Спасение – активное действие Госпо-
да. Получение же его – лишь принятие 
предложенного. Дающий – активно 
любящий; принимающий – объект 
этой любви и милосердия. Возмож-
ность получения – дар Божий, и даже 
сама возможность веры как волево-
го акта – Богом данная способность. 
Так что «получение» спасения никак 
нельзя причислить к разделу «дела», 
или «заслуги». Завет искупления, со-
вершённый Христом, – единоличный 
подвиг.

В Своей спасительной любви Иисус 
один пошёл на крест. Он один взял на 
Себя грех мира (см. Ин. 1:29). Он один 
умер за грех и таким образом – за всех 
людей. Иисус один славно воскрес для 
оправдания нашего. Он зовёт, пригла-

шает, принимает нас и даёт спасение. 
Получение этого спасения – не наше 
соучастие или вклад в него, а принятие 
милости совершённого Христом спа-
сения. Поэтому нам нечем хвалиться, 
как только Господом (см. 1 Кор. 1:31)!

Слово Божие показывает нам, что 
спасительная любовь Бога очень лич-
ная. Господь говорит лично к каждому 
сердцу, сообщая Своё благоволение. 
Миссия Иисуса – взыскать и спасти 
погибшее, каждого индивида. В прит-
че о потерянной овце (см. Лк. 15:4–7) 
Иисус показывает, что Ему дорога 
каждая личность, нуждающаяся в спа-
сении. Спаситель Иисус Христос при-
глашает каждого из нас в близкие от-
ношения с Ним, в Божий завет любви. 
Он говорит: «Се, стою у двери и стучу; 
если кто услышит голос Мой и отворит 
дверь, войду к нему и буду вечерять  
с ним, и он со Мной» (Откр. 3:20).  
Иисус, мотивированный любовью, 
проявляет инициативу, чтобы спасти 
каждого человека. Условие для получе-
ния спасения – отворить дверь сердца, 
то есть возлюбить Бога всем разумом, 
сердцем и волей. Этот ответ любовью 
на Божью любовь и есть возвращение 
к оригинальному состоянию блажен-
ства, «прийти домой к Отцу».

Разделение трапезы с Иисусом го-
ворит о близких личных отношениях. 
Это пребывание с Христом и в любви 
Его – суть спасения и стойкости свя-
тых. Об этой благой принадлежности 
и говорит Иоанн математически чётко  
и ясно: «Имеющий Сына (Божьего) 
имеет жизнь; не имеющий Сына Бо-
жьего не имеет жизни… Вы, веруя  
в Сына Божьего, имеете жизнь веч-
ную» (1 Ин. 5:12–13).

Любовь Бога – спасающая, пото-
му что Он предназначил всех людей  
к вечному блаженству, Он – Спаси-
тель, Он многомилостив, Он верен за-
вету с людьми.

Наш ответ 
взаимной любо-
вью возвращает 
нас к Отцу, до-
мой.
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Может быть, вы чувствуете себя одиноким и не-
счастным, но это пройдёт. Используйте это время для 
того, чтобы учиться, взрослеть, становиться всё более 
и более достойным любви. Не сдавайтесь. Соберитесь  
с силами. Укрепляйте тело, разум и дух. Готовьтесь  
к тому дню, когда Бог подарит вам человека, которого 
вы полюбите всей душой.

Я 
ждал, хотя и не всегда терпеливо, когда 
Бог пошлёт мне подходящего человека.  
Я верил, что Он сделает это, и всё же, 
честно говоря, мне нелегко было бороть-

ся с одиночеством и сердечной болью. На это ушло 
много времени. Я назвал этот период выживанием.  
Часто я ощущал себя человеком, пережившим корабле-
крушение и оказавшимся посреди бескрайнего океана 
с надеждой на то, что когда-нибудь перед ним появится 
земля или корабль. 

Одиночество – это не тогда, когда вы ночью просыпаетесь от собственного за-
вывания, хотя это тоже одиночество. Одиночество – это не тогда, когда вы 
возвращаетесь домой и всё лежит, как было брошено год назад, хотя это тоже 
одиночество. Одиночество – это не телевизор, приёмник и чайник, включённые 

одновременно для ощущения жизни и чьих-то голосов, хотя это тоже одиночество. Это даже 
не раскладушка у знакомых, суп у друзей… Это поправимо, хотя и безнадёжно. 
Настоящее одиночество – когда вы всю ночь говорите сами с собой. И вас не понимают.
Для меня одиночество – это когда жизнь полна людей, 
а душой зацепиться не за кого...

Из книги «Любовь без границ. 
Путь к потрясающей счастливой любви». 

Канаэ ВУЙЧИЧ,,
Михаил ЖВАНЕЦКИЙ
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начале ХХ века в газетах 
появилось сообщение 
из Херсона. В нём гово-

рилось о том, что двадцать крестьян 
были осуждены и повешены за на-
падение на усадьбу помещика. Льву 
Николаевичу Толстому тогда было 
уже восемьдесят лет. Он продикто-
вал в фонограф: «Нет, это невозмож-
но! Нельзя так жить!.. Нельзя так 
жить!.. Так жить нельзя!.. Каждый 
день столько смертных пригово-
ров... хотя всем кажется, что это так 
и должно быть. Нет, так не должно 
быть, так жить нельзя...»

В современном мире – миллионы 
сирот, беспризорников и одиноких 

Биографы Софи Лорен приот-
крыли нам одну из тайн сиротской 
жизни этой знаменитой женщи-
ны. Ей «посчастливилось» увидеть 
своего отца всего лишь несколь-
ко раз в жизни. При её рождении 
он на короткое время появился  
в больнице, а после – надолго исчез.  
В своё время он соблазнил её мать, 
а затем, как это часто бывает, пре-
дательски её бросил. Он оставил её 
с новорождённой девочкой, обрёк 
их обеих на унижение и насмешки 
жителей маленького итальянского 
городка... Софи впервые увидела 
своего отца, когда ей было пять лет. 
Она хорошо запомнила, что он был 

людей. Не менее страшная траге-
дия нашего времени – это скрытая 
безотцовщина, скрытое сиротство  
и одиночество. Ведь даже при жи-
вых родителях можно оказаться си-
ротой. К сожалению, и при живых 
мужьях многие жёны ощущают себя 
вдовами. Ведь эмоциональная от-
странённость и дефицит общения 
приводят к душевному одиноче-
ству. Неслучайно в Америке создана  
Ассоциация кибервдов (женщин, 
чьи мужья попали в зависимость от 
компьютерных технологий). Самая 
же страшная форма сиротства и оди-
ночества – духовное сиротство, раз-
общение с Небесным Отцом... 
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высоким и красивым; он подарил 
ей игрушечную машинку, на кото-
рой было написано её имя. «Полу-
чив этот подарок, я в слезах убежа-
ла в свою комнату», – вспоминала 
Софи Лорен. В будущем, став знаме-
нитой, она будет получать множест-
во роскошных и дорогих подарков. 
Однако, по её признанию, эта ма-
ленькая синяя машинка заняла  
в её сердце особое место. Всю свою 
жизнь Софи Лорен стремилась за-
полнить пустоту и покинутость, ко-
торые образовались в её душе из-
за того, что она росла фактически 
сиротой, без отца. «Я очень горжусь 
тобой, моя девочка», – эти слова,  

времени была присуща тоска по 
порядку и гармонии. Ренессанс рас-
качал мышление человека, раздви-
нул границы культуры и искусства.  
Однако потомкам эпохи Возрожде-
ния достались в наследство не толь-
ко открытия и невиданные шедевры 
искусства, но и столь же неведомое 
прежде ощущение потерянности  
и пустоты. Люди становились сиро-
тами, духовными сиротами.

Ян Амос Коменский лишился 
родного дома, когда ему не было  
и десяти лет. После смерти роди-
телей его взяли на воспитание 
родственники, жившие в соседней 
деревне. Закончив школу так на-
зываемых моравских братьев, Ян 
отправился изучать богословие  
в тогдашний центр кальвинизма –  
в Германию, оттуда – в Амстердам и 
после двух лет странствий пешком 
вернулся в Моравию. По некоторым 
свидетельствам – шёл налегке. Всё, 
что у него было, он отдал за руко-
пись запрещённого труда Коперни-
ка «Об обращении небесных сфер», 
которую тайком выкупил у жены од-
ного из немецких профессоров. 

То, что пришлось пережить Ко-
менскому, трудно описать словами. 
Сначала от страшной чумы умирает 
его жена Магдалина. Затем умира-
ют двое его любимых детей. В этот 
период своей жизни великий педа-
гог и напишет трактат «Скорбный». 
В душе Коменского царила ночь. 
Гнетущее одиночество и беспрос-
ветная мгла окутали его сознание. 
Он потерял всё… Осталось лишь то 
самое дупло в старой липе, которое 
вырубили для него друзья. «Ты ду-
маешь, сердце у меня железное?!» –  
в отчаянии возопил он однажды к 
Богу. И вдруг там, в дупле старой 
липы, в одиночестве и мраке, он 
услышал небесный голос, который 
трудно было не узнать: «Вернись 
в дом сердца своего и запри за со-
бой дверь. Там ты найдёшь Меня». 
И он послушался... Он возвратился 
в «тайную комнату» своего сердца  
и в слезах обратился к Господу. Там, 
в глубине своей души, он нашёл Его. 
Соединившись с Господом, одино-
кий Коменский обрёл рай сердца.  

сказанные однажды отцом, она 
запомнила на всю свою жизнь...  
О чём мечтала эта успешная, краси-
вая и талантливая женщина? «Меч-
той всей моей жизни было иметь 
отца...» – с грустью признавалась 
она. Но её отец оказался сентимен-
тальным предателем…

Сила откровения христианства 
заключается в том, что, несмотря на 
одиночество и покинутость, несмо-
тря на реальность земного сирот-
ства, каждый человек имеет при-
вилегию обрести любящего Отца, 
завязать настоящую дружбу с Тем, 
Кто не предаёт и не изменяет.

Старец Силуан Афонский, раз-
мышляя о духовном сиротстве,  

однажды написал: «Душа моя жаж-
дет Бога живого. Душа моя снова 
ищет возможности насладиться Гос-
подом. О, непостижимая милость 
Божия! Из праха создал Господь 
человека и вдунул в него дыхание 
жизни, и душа человека стала род-
ная Богу».

В начале семнадцатого века в Че-
хии разразилась война между като-
ликами и протестантами. Она во-
шла в историю как Тридцатилетняя 
война. В это же время на периферии 
военных действий, в дупле старой 
липы, сидел человек и на обрывках 
бумаги что-то писал. Он писал о том, 
что в людях, «от естества своего 
стремящихся всё выше и страстно 
ищущих нечто более возвышенное, 
неискоренимо стремление к доб-
ру...» Это был школьный учитель  
и пастор Ян Амос Коменский. Гений 
в области педагогики и образова-
ния оказался бездомным сирот-
ствующим странником. Эпохе того 
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Иван ЛЕЩУК

Мы можем избавиться от болезни с помощью лекарств, но единственное ле-
карство от одиночества, отчаяния и безнадёжности – это любовь. В мире 
много людей, которые умирают от голода, но ещё больше тех, кто умирает 
от того, что им не хватает любви.

Одиночество и ощущение, что ты никому не нужен, – 
самый ужасный вид нищеты.

,,
Мать ТЕРЕЗА 

Э С С Е

Ад, который царил вокруг, был по-
беждён в его сердце Божественной 
силой.

После этого во время скитаний 
по Моравии Коменский начинает 
писать книгу, которую называет 
«Лабиринт мира и рай сердца». Эта 
книга представляет собой аллего-
рическую поэму о страннике, кото-
рый обошёл весь мир и понял, что 
бессмысленно искать земного сча-
стья и блага, но «лишь тот, кто ищет 
одного Бога, есть самый счастли-
вый человек, достигающий истин-
ной цели жизни – вечного соедине-
ния с Создателем». Ян Коменский 
обрёл настоящего Отца и рассказал 
о Нём другим.

В Евангелии содержится удиви-
тельный эпизод из жизни Иисуса 
Христа: «Быв же спрошен фарисея-
ми, когда придёт Царство Божие, 
отвечал им: „Не придёт Царство 

начинаешь ощущать в его творче-
стве дух сиротского пессимизма  
и отчаяния. 

Очень часто мы ищем Царство 
Божие во внешних обстоятель-
ствах. Мы ожидаем, что ощущение 
счастья и мира придёт тогда, когда 
мы достигнем чего-то в жизни, ко-
гда изменятся правители и законы; 
Царство Божие должно наступить 
для нас приметным образом, и это 
будет… когда-то. Мы постоянно жи-
вём в ожидании внешней стабиль-
ности. Однако, как учил старец 
Силуан Афонский: «Душа, которая  
в полноте познала Господа и усла-
дилась Им, уже ничего другого не 
пожелает и ни к чему не прилепит-
ся на земле. И если бы ей предло-
жили царство, не захочет она, ибо 
любовь Христова так сладка и так 
радует и веселит душу, что и цар-
ская жизнь усладить её уже не мо-
жет... О, братья, нет ничего лучше 
любви Божией, когда Господь согре-
ет душу любовью...» 

Царство Божие внутри человека –  
это когда одинокая, раздвоенная 
и сознающая себя недостойной  
и несчастной душа обретает бла-
годать Христову. Такая душа пере-
живает внутреннее исцеление от 
духовного сиротства и обрета-
ет рай сердца. Ибо, как говорил 
Августин в своей «Исповеди»:  
«Ты, Господи, создал нас для Себя, и 
наши сердца 
мятутся, пока 
не успокоятся 
в Тебе».

Божие приметным образом, и не 
скажут: "Вот, оно здесь" или: "Вот 
там". Ибо вот, Царство Божие вну-
три вас есть“» (Лк. 17:20–21). Все по-
пытки найти Царство Божие и обре-
сти рай сердца в какой-либо среде, 
стране, обществе, церкви обрече-
ны на провал. Фарисеи ожидали, 
что приход и победа настоящего 
Мессии будут молниеносными, что 
Он свергнет власть Рима и устано-
вит тысячелетнее царство в Израи-
ле, но у Христа был совершенно 
иной план. Царство Божие придёт 
тихо и незаметно, без пышности и 
великолепия; оно не будет видимо 
человеческому глазу, ибо придёт 
непосредственно внутрь духовной 
среды Израиля, внутрь человече-
ского сердца. Христос Бог говорил 
о Себе...

Пишу эти строки и вспоминаю 
о судьбах русского писателя Льва 
Толстого и украинского поэта Тара-
са Шевченко – ведь они были сиро-
тами. Будущему гиганту мысли, ве-
ликому писателю было всего лишь 
полтора года, когда умерла его 
мать, отличавшаяся «чистотой, на-
божностью, лучистыми глазами...» 
В семь лет Толстой потерял и отца. 
А сиротство есть сиротство; как 
бы тебя ни опекали, оно оставля-
ет свои шрамы в судьбе человека.  
Не из-за сиротства ли так трагично 
и сложилась семейная жизнь гени-
ального художника слова? Не этим 
ли частично объясняется его пани-
ческое бегство из родного дома на 
закате жизни? Судьба украинского 
поэта Тараса Шевченко, тоже сиро-
ты, достойна не меньшего участия 
и сожаления, а его талант – уваже-
ния. Но внимательно вчитываясь 
в строки знаменитого «Кобзаря»,  
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(артефакты), свидетельства очевид-
цев, письменные источники и т. п.

Каким, к примеру, эксперимен-
том, наблюдением или измерением 
мы можем установить, кто победил 
в битве под Ватерлоо – Наполеон, 
Веллингтон или Блюхер? Но это 
вовсе не значит, что мы не можем 
иметь достоверных сведений о по-
разительном исходе этого эпохаль-
ного сражения. Точно так же мы не 
можем экспериментально подтвер-
дить или опровергнуть факт воскре-
сения Иисуса из мёртвых. Но про-
блема, опять же, не с самим фактом, 
а с рамками применимости методов 
естествознания. Это – единичное со-
бытие прошлого, и для его изучения 
необходимо обратиться к историче-
скому исследованию .

Так что не стоит, скажем, пы-
таться доказывать или опровергать  
с позиций естествознания достовер-
ность текста: «Иисус воззвал к Гос-
поду в тот день, в который предал Гос-
подь Бог аморреев в руки Израилю, 

долгом дне, в то время как на аме-
риканском континенте и в Западной 
Африке все источники упоминают 
исключительно долгую ночь. Таким 
образом, речь идёт о реальном со-
бытии, при котором одна сторона 
Земли освещалась солнцем, вторая 
же пребывала в тени. 

Более точно установить поло-
жение рассветной границы удалось  
с открытием британского антрополо-
га Джеймса Фрезера. У горных пле-
мён Восточного Фиджи он обнару-
жил ритуал, связанный с преданием  
о том, как солнце долго не заходи-
ло за горизонт, что соответствует 
времени около девяти часов утра на 
Ближнем Востоке и подтверждается 
восточноафриканским преданием  
о солнце, отказывавшемся взойти. 
Сопоставление же календарных 
систем разных народов позволяет 
датировать это явление периодом 
8–15 мая 1448 г. до Р. Х.

когда побил их в Гаваоне, и они поби-
ты были пред лицом сынов Израиле-
вых, и сказал пред израильтянами: 
„Стой, солнце, над Гаваоном, и луна –  
над долиной Аиалонской!“ И оста-
новилось солнце, и луна стояла, 
доколе народ мстил врагам своим.  
Не это ли написано в книге Праведно-
го: „Стояло солнце среди неба и не спе-
шило к западу почти целый день“?» 
(Нав. 10:12–13). Ведь сказано же:  
«И не было такого дня ни прежде, ни 
после того» (10:14). 

Но и считать это утверждение 
безосновательным тоже не стоит. 
Отзвуки этого события мы находим 
во множестве источников – как фоль-
клорных, так и письменных, начиная 
с Геродота. Выясняется, что у множе-
ства народов, населявших Евразию, 
существует предание о неимоверно 

1 См. напр. Хабермас Гари Р. Исторический Иисус. К.: 
Книгоноша, 2012. – 290 с. URL: https://knigionline.com/
catalog/knygy/apologetyka/ystorycheskyy-yysus-drevnye-
svydetelstva-zhyzny-khrysta/
2 Подробнее см. Малколм Боуден. Длинный день из Кни-
ги Иисуса Навина. URL: https://scienceandapologetics.
com/dolgij-den-iz-knigi-iisusa-navina/

М
етоды естествознания 
неприменимы к сфере 
чудес. И проблема здесь 

отнюдь не с чудесами, как пыта-
ются внушить нам материалисты,  
а с ограниченностью научного мето-
да как такового. 

Чудеса по определению – уже 
произошедшие единичные события. 
Естественнонаучные же исследова-
ния имеют дело с повторяющимися 
явлениями, наблюдаемыми в насто-
ящее время. Означает ли это, что мы 
в принципе не можем изучать чуде-
са? Вовсе нет! Просто одиночными 
событиями прошлого занимаются 
другие науки. В частности – сходные 
по своему методу криминалистика  
и история. Они принимают во внима-
ние вещественные доказательства 
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Представлять Ширинай Досову читателям журнала, 
да и многим христианам во всём мире, вряд ли необходимо. 
Она – благовестник, миссионер, преподаватель, писатель. 
В издательстве «Свет на Востоке» много лет назад вышла 
её автобиографическая книга «Моя вечная весна». Интерес 
к книге не ослабевает, поэтому она неоднократно переиз-
давалась. В минувшем году также вышел двухтомник рас-
сказов «Пёстрые судьбы» и «Полосатая жизнь».

Отец мой – таджик, у него было... 
две жены. Он любил маму, но вот  
у таджиков принято, чтоб «своя» 
была, поэтому родители взяли ему 
вторую жену. И там, и там дети: в той 
семье осталось в живых четверо,  
а у мамы – десять, все выросли. Такое 
благословение – семь сыновей и три 
дочери! Все девочки родились с маль-
чиками-двойняшками. Много лет спу-
стя мой второй двойняшка стал па-
стором церкви в Средней Азии.

В семье мусульманский контекст 
присутствовал вовсю. Были муллы, со-
блюдались религиозные праздники. 
Одежда для девочек соответствую-
щая, их никуда не пускали – ни в кино, 
ни на вечера. Только на работу.

С детства я была ищущим чело-
веком. Меня интересовали книги, 
интересовало, зачем человек живёт.  
С тех пор как начала осознавать себя, 

Начнём с традиционного вопро-
са: Ширинай Мурзаевна, расска-
жите, пожалуйста, о своей се-
мье, о той среде, в которой вы 
взрослели, о пути к Богу.

Я выросла в Средней Азии, на 
границе Узбекистана с Казахстаном.  
Такое интересное у нас было село – 
имени Сталина, а потом стало назы-
ваться в честь XXII Партсъезда. У мамы 
было десять детей. Она из Украины, 
была выслана во времена репрессий, 
которые коснулись очень многих на-
родов. В нашем селе были сосланные 
кавказцы, эстонцы, финны, несколько 
болгар, китаец один, ну и украинцев 
было много, и немцев. Я родилась  
и росла среди тех, кто пережил много 
страданий. Думаю, что, несмотря на 
все испытания и трудности, это было 
и великим благословением. Бог обра-
щает всякое зло в добро. Немцы были 
верующими, у них были общины. Они 
уехали, а церкви-то остались, и в них 
сидит уже местное население.
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в пять-шесть лет, всегда звучал во-
прос: кто я? зачем я тут? Маленький 
человек тоже хочет знать, зачем он 
живёт. Не было доверительных от-
ношений с родителями. Маме было 
некогда – дом, огород, сарай. И мужа 
надо встречать: он приходит, она сра-
зу бежит, снимает сапоги, несёт чай. 
И при этом на работу ходила в поле. 
Когда всё успевала? И всех нас обвя-
зывала, обшивала. До вопросов ли?  
А спросить у отца даже в голову не 
приходило. Папа был хороший, но 
очень строгий. Мы побаивались его. 
Так что эти вопросы я пронесла через 
всю жизнь. 

В начале перестройки я на Арбате 
встретила человека, который двена-
дцать лет отсидел в тюрьме за веру. 
Он десять часов рассказывал мне  
о Христе. Моя душа светом озарилась, 
смыслом. Вот тем смыслом, который  
с детства я искала. И тут же пошла про-
поведовать Евангелие на следующий 
день. Потому что на мой вопрос: «Что 
надо делать?», благовестник ответил:  

Но через несколько лет этот брат 
уверовал, образовалась церковь. 
Чудо, правда? В Узбекистане другой 
брат, там тоже образовались церкви, 
группы по изучению Священного Пи-
сания. Как-то я написала в «Свет на 
Востоке» письмо, чтобы мне присла-
ли литературу. А там обратили вни-
мание на моё имя: Ши-ри-най, да ещё  
и Мурзаевна. И прислали столько 
книг замечательных! Я была пораже-
на, подумала: «Какая миссия интерес-
ная!» Ну и написала всё как есть про 
свою жизнь. Мне позвонили и при-
гласили сотрудничать. Это всё не слу-
чайно. Мы знаемся с миссией больше 
тридцати лет.

И образовалась церковь в Мо-
скве, потом в Казахстане, Узбекистане.  
Я стала использовать методику Инсти-
тута индуктивного изучения Библии  
в своей церкви. Люди, смотрю, меня-
ются, радуются, им интересно. Потому 
что они все участвуют. И в Ташкенте 
образовался институт, в Казахстане, 
в Киргизии. Этот институт шагает по 
планете. Он так охотно принимается, 
потому что верующие хотят Слово Бо-
жье знать. Верующие любят Священ-
ное Писание, но иногда не знают, как 
к нему подойти. Вот такая американ-
ская статистика, что из 100 % верую-
щих только 2 % прочитали Библию 
от начала до конца хотя бы один раз.  
А при индуктивном методе – серьёз-
ное изучение.

Помимо индуктивного метода, 
преподаю в семинариях и библей-
ских институтах предмет «Ислам и 
христианство». Когда выгнал меня 

брат, я поняла – что-то не так сделала. 
Стала изучать Коран. И это помогло 
мне совсем по-другому с мусульма-
нами разговаривать, показать им ме-
сто Христа в Коране, показать, что Он 
там упоминается в 93 стихах. Коран 
маленький (это ж небольшая книга, 
всего 114 глав), но 93 стиха, таких объ-
ёмных, говорят, что Он не просто был 
пророк и не просто человек. Это за-
ставляет задуматься, что всё не так, 
как муллы преподают.

В церкви веду группы, пропове-
дую каждое воскресенье. Вопросы 
– ответы. Ходим благовествовать, не-
смотря на всякие обстоятельства не-
простые. Раздаём Евангелия и несём 
весть о Христе. Это, пожалуй, самое 
главное, что важно помнить всю нашу 
христианскую жизнь, потому что Хри-
стос, уходя с земли, оставил главное 
поручение: «Идите по всему миру  
и проповедуйте Евангелие». 

Вот в лифте человек нажимает на 
какой-то этаж, я ему и рассказываю 
что-нибудь про эту цифру. Напри-
мер, «три» – Отец и Сын и Дух Святой.  
На «четыре» – четыре конца света, че-
тыре евангелиста. Про любую цифру 
можно. Если ты этим занимаешься по-
стоянно, то само уже работает. Глав-
ное – не бояться. Все люди нуждаются 
в Христе, я уверена. Я же сама нужда-
лась с детства. И все мы несчастны 
одинаково, все – в преддверии смер-
ти. А что это такое? Страх, ужас. А сей-
час какие обстоятельства непростые 
у нас в стране. И с нами, и с соседя-
ми, и везде. И как к этому относиться? 
Да без Евангелия с ума можно сойти! 

«Первое – вести праведный образ 
жизни, второе – проповедовать Еван-
гелие». Вот я за этой истиной и по-
шла. Моя душа просто взорвалась от 
счастья. Встреча с Богом – это такая 
удивительная вещь! Не можешь объ-
яснить никакой логикой, это что-то 
необыкновенное. Оно пришло из-
вне, но вся жизнь была подготовлена  
к этой встрече. Чем подготовлена? 
Бессмысленностью жизни без Бога. 

Расскажите об основных на-
правлениях своего служения.

Я пошла на Арбат, проповедова-
ла там, потом на вокзалах, а потом 
подумала: «А кто ж моим расскажет  
в Средней Азии?» И поехала туда. Брат 
выгнал меня из дома: «Нам не нужен 
твой русский Иисус!» Вот так закон-
чилась моя попытка служения там.  
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Люди потеряны, не спят, переживают. 
На 75 % вырос спрос в аптеках на ан-
тидепрессанты. Ядерная война – это 
же ужас какой! Куда человеку бежать? 
Кто-то кинулся туда, этот – сюда. Как 
жить? Вот Евангелие, оно нас спаса-
ет, помогает. Господи, спасибо Тебе!  
Поэтому я вижу, что в этом служении 
есть необходимость. Люди жаждут 
Евангелия, потому что оно – мир, ра-
дость, любовь, смысл и цель жизни. 
Когда человек свидетельствует, он 
получает огромную радость. Видишь 
глаза собеседника, его реакцию.  
Бывает, сразу благодарят, плачут. 
Бывает, никак не реагируют. А могут  
и в лицо плюнуть. Развернуться, огор-
читься, уйти. Ну огорчилась, ну и что? 
Молиться надо и радоваться!

Благовестие – это необязатель-
но слова. Кто-то редактирует кни-
ги, кто-то их издаёт, кто-то раздаёт.  
В Германии один человек мне сказал: 
«Прочитал вашу книгу „Моя вечная 
весна“ и покаялся, хожу в церковь». 
А в Америке другой: «Я был неверую-
щим, на Арбате стоял, над вами измы-
вался, смеялся. И кто ж думал, что вас 
встречу».

Люди ищут служение, хотят слу-
жить, но не знают где. Ну, делай, что 
можешь. Пойди на молитвенную груп-
пу, на евангелизацию, в дома для пре-
старелых или в больницы. Ну чего-ни-
будь делай. Вот Билли Грэм говорил, 
что, если вы хотите нести служение, 
но не знаете какое, начните с того, 
чтобы приходить в церковь на полча-
са раньше и протирать стулья. 

У нас брат Дима был. Я заметила, 
всегда приходит раньше, расставля-
ет стулья. Это было так трогательно, 
и он был просто незаменим. А потом 
стал дьяконом церкви. Стулья – хоро-
ший показатель. «В малом ты был ве-
рен, над многим тебя поставлю».

Хочу задать очень личный во-
прос. Вы полностью посвятили 
свою жизнь Господу. Это – так по-
лучилось или осознанный выбор?

Меня просто за руку кто-то вёл, 
чтобы этот выбор стал осознанным. 
Мне кажется, когда посвящённость 
переживаешь, не может быть случай-
ностей. 

Чего я не вышла замуж? Такой 
хороший ответ: никто не взял. (Сме-
ётся.) Вот, как ни странно, предла-
гали мне замуж. Человек приехал 
с этим предложением, а я говорю: 
«И как вы это себе видите? Я же всё 
время на колёсах, в дороге». Он: «Со-
кратите, чтобы больше быть дома».  
Отвечаю: «Вы же верующий человек. 
Я дома чего должна делать-то? Си-
деть, вас охранять?» Наверное, нужна 
любовь. А может быть, она и была, но 
я прекрасно представляла, что это та-
кое – ты не можешь быть свободным  
в служении. Это – так получилось или 
осознанный выбор? Это всё вместе.  
В начале – так получалось, но сердце 
моё горело только для Христа. И это, 
наверное, видели и так называемые 
кавалеры. А кому нужна такая – вся 
в своём мире, в своём служении? 

Ведь хочется, чтобы дома был чело-
век, который бы обслуживал, стирал, 
убирал. Большинству нужна обычная 
нормальная жизнь. Для этого я, как 
видно, не гожусь.

Поездки, встречи, лекции, семи-
нары, проповеди. Вы всегда в окру-
жении людей. А не возникает ли 
иногда ощущение одиночества? 
Не жалеете ли о своём выборе?

Какое это счастье! Неудобно го-
ворить, но никогда мне не было 
одиноко. Не поверят. Матери Терезе 
задали вопрос: «Самая большая про-
блема какая?» Её ответ: «Одиночество».  
Еду с молодыми ребятами в машине, 
задаю тот же самый вопрос. Меня 
очень удивил их ответ. У них компа-
ния, они молодые, они весёлые, у них 
всё, а они говорят: «Одиночество». 
Мне одиноко, когда я заболеваю, по-
тому что свет не мил – ты не можешь 
служить.

У меня не много друзей, но чув-
ствую ли я от этого одиночество?  
Абсолютно нет. Есть свой мир: хочется 
что-то почитать, послушать. Как инте-
ресно сейчас всё! Есть замечательная 
музыка. Сколько было упущено! Как 
мы росли?! Я как вспомню своё дет-
ство – хлопок, поля. Там прошли мои 
семнадцать лет жизни. А потом какие 
были ещё семнадцать лет? Это была 
тупая советская власть – ни книжек 
тебе почитать, ничего! Ну какие книж-
ки? Надо было макулатуры сдать 20 
кг, чтобы какую-то книжку купить, ка-
кого-нибудь там классика. Понимае- 
те? А уж запрещёнки вообще никакой.  
И поэтому много всего интересного, 
я просто не успеваю думать об оди-
ночестве. Даже боюсь, если рядом 
кто-то будет. Мне было бы трудно. 
Мне интересно всё: жизнь, люди, но-
вые шаги. Вот сейчас что происходит: 
не закопаешь голову в песок, не ска-
жешь, что не касается; лежу себе на 
диване, меня же ведь не убивают, зна-
чит, всё прекрасно. Нет. Это и больно, 
и тревожно, но это же тоже жизнь.  
И наблюдаешь за собой: с кем я, кто я, 
за кого я? Почему меня то или другое 
волнует? Это тоже интересно.

Создание семьи – один из самых 
трудных аспектов человеческой 
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жизни. Часто и христиане впада-
ют в отчаяние: не могут женить-
ся или выйти замуж. Что делать?

А апостол Павел что говорит? От-
дал дочь – хорошо, не отдал – ещё 
лучше (см. 1 Кор. 7:38). И ещё: «Остал-
ся без жены – не ищи жены». В от-
чаяние впадают – не могут жениться, 
выйти замуж. Павел говорит, что это 
вообще прекрасно! Ты свободен для 
служения! «Нехорошо быть человеку 
одному», – так говорит Бог в книге Бы-
тие. Человек так устроен изначально 
Богом, но были исключения, как апо-
стол Павел, люди, которые полностью 
посвящали себя Богу. И сегодня есть. 
Я не обязательно к ним отношусь, но 
каждому – своё. Разве цель – другой 
человек? Цель – Христос. Своя жизнь 
должна быть наполненной. А если 
нет, то, конечно, будешь искать её  
в другом человеке, и будет казаться – 
другой заполнит меня счастьем. Нет, 
«приключение» на голову будет. Бед-
ные люди! Бегают, всё что-то меняют: 
то шкаф, то платье, то грудь, то нос.  
И мужа, и жену. Всё происходит по 
той причине, что человек пуст вну-
три. Надо спросить себя: «А чего это 
я так от другого человека завишу?»  
Писание говорит, Христос – наш Же-
них. В жизни не состоялся земной 
жених, какая радость – у меня есть 
Небесный Жених! Не осталась ты без 
жениха. Чего уж так унывать-то?

Надо ободрять тех, кто одинок. 
В церковь девчонки приходят, ищут 
благородных, таких, сяких. Ну мало 
в церкви братьев, мало! Вот нет! Где 
их найдёшь-то? А девчонок много,  
и они унывают, из мира не хотят 
брать, а здесь все нарасхват. Конку-
ренция, очередь большая. Где им ис-
кать? В церкви, конечно, но всё равно 
это не должны быть какие-то клубы 
знакомств. На первом месте должно 
быть духовное. Написано: «Ищите 
прежде Царства Божьего и правды 
его, всё остальное приложится вам». 
Ведь не сказано, оно тебе не надо, 
остальное-то. Оно приложится, Бог 
даст. В том числе мужа или жену. Ина-
че можно найти на свою голову беду. 

Вот, например, есть у нас замеча-
тельная сестричка, ну всего-то ей 36 
лет. Единственная дочь у мамы, и та-
кая беда, такая беда – 36 лет. Что вы 

думаете? Какой-то наркоман пришёл 
в церковь. Да видите ли, он уже бро-
сил, он уже освободился. Заморочил 
голову тут же. Женился. Мама счаст-
лива, знаков они понаходили много –  
это он, это он. Ну что? Сколько-то 
месяцев пожили вместе, теперь он 
всё выносит из квартиры. И эти две 
женщины такие забитые, так боятся.  
Боятся! И ключи менять боятся и все-
го боятся. И живут в ожидании – вот 
он придёт и прибьёт. Ну вот это что 
такое? Это так надо хотеть замуж, что-
бы такую беду найти?! Не дай Бог! 

И даже с верующим большой во-
прос! Как этот верующий смотрит на 
служение? Это очень важно. Не толь-
ко то, что он хороший – не пьёт, не 
курит, в воскресенье в церковь идёт. 
Хорошо бы знать, чем живёт: какие 
курсы посещает, какое служение не-
сёт, какие книжки читает. Один раз  
в неделю посетить собрание, поси-
деть два часа, а потом жить своей 
жизнью? Мы как хотим? О, нет! Чтобы 
было одно видение, одно служение! 
Смотришь, его на сторону понесло,  
и он опять, как неверующий, живёт.  
А он и был таким. Он пришёл в церковь, 
потому что какой-то позыв был, а потом 
уходит, но при этом успевает жениться, 
забрать с собой ещё человека.

Девчонки, радуйтесь, что вы мо-
жете служить Богу, потому что придёт 
и другое время. Бог даст вам челове-
ка, но будьте готовы – это трудности, 
это испытания, это скорби по пло-
ти. Готовить, убирать, детей рожать, 
воспитывать, дать им назидание. Это 
очень благородное дело, оно не-
обходимое, оно Богом данное, это 
благословение, но к этому надо быть 
готовым. Это я ко всем обращаюсь,  
и к мужьям, и к жёнам. Поэтому мой 
совет: не надо впереди Бога бежать. 

Может быть, некоторые считают, 
что я ущербный человек, несчастли-
вый, несостоявшийся. Как у нас – де-
рево посадил, сына вырастил, дом 
построил. Вот оно, оказывается, всё 
счастье-то в этом. А у меня ничего не 
получилось, но я очень счастливый 
человек. Господи, какое счастье, что 
моя жизнь сложилась так, чтобы мне 
больше быть в служении! Не каждо-
му даётся такое счастье, а мне выпал 
этот шанс. Если куда-то поехать, не 
надо отпрашиваться, согласовывать.  

Ничего! Взял сумку в руки и поехал. 
Всё, ты свободен. А представьте себе –  
семья. Как? Даже на два дня ты не зна-
ешь, как уехать. На неделю надо ка-
стрюли еды наварить, всё это оставить, 
переживать, думать. Замечательно, если 
это твоё и тебе нравится. А другому –  
не так. Поэтому надо всё принимать 
от Бога. Замужем – хорошо, молодец, 
слава Богу, муж и жена вместе, ура!  
Не замужем – ой, ты счастливейший че-
ловек! Есть преимущества в семье, есть 
преимущества в одиночестве. Жизнь 
так быстро проходит, что не успеваешь 
ты с этим одиночеством возиться.

Недавно издательство «Свет на 
Востоке» выпустило вашу новую 
работу – двухтомник «Пёстрые 
судьбы» и «Полосатая жизнь».  
Я прочитала его с огромным удо-
вольствием и могла бы долго 
говорить о том впечатлении, 
которое он произвёл на меня, но 
хочу отметить главное. На мой 
взгляд, его достоинство – уди-
вительный позитив, светлая 
радость, которая дарится чи-
тателям. Как это необходимо  
в столь мрачные времена!  
Как вам это удаётся: сохранять 
оптимизм, несмотря ни на что?

Каковы мысли человека, таков 
и он сам. Если есть радость вну-
три, она во всём будет проявляться.  

Н А Ш Е  И Н Т Е Р В Ь Ю
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Вот наш Господь: Голгофа, какая тра-
гедия, какая трагедия! Какое явление 
трагедийное, выше которого ниче-
го нет, но там… свет и радость. Так 
и в жизни. Я когда слушаю какие-то 
истории, мне именно это нравится. 
Спасибо Вальдемару Цорну за то, что 
меня вдохновил. Он говорил: «Пиши, 
пиши!» Я благодарна Богу, что полу-
чилось. Моя цель, чтобы просла-
вился Христос через судьбы. Имена 
уходят, люди уходят, а ведь истории-
то уникальны. Одна Валентина Пи-
воварова чего стоит! Молитвенный 
дом построила, а уйдёт поколение, 
и никто знать не будет. Или история 
с мальчиком, который книжки возил 
контрабандой. Тогда ему было 15,  
а сейчас уже 67 лет. Мы в обеденный 
перерыв сидели в семинарии, и он 
случайно это рассказал. И меня это 
так коснулось!

Привлекают истории, в которых 
есть светлый конец. Он может быть 
даже и тёмным, но надо увидеть свет. 
Он есть, этот свет, просто кажется, 
что там темно. Вот история женщины: 
её выгнали на улицу, она была женой 
генерала, но умер генерал, взяли и 
выгнали братья, родственники мужа. 
Трагедия, да? А как она закончилась, 
эта трагедия, когда её проходившая 
мимо женщина взяла домой? Окон-
чилось тем, что она покаялась, при-
няла Христа, стала благовествовать. 
И сегодня Максуда ой какая замеча-
тельная миссионерка! А всё началось 
с трагедии. «На реках вавилонских мы 

сидели и плакали», – говорили евреи, 
когда оказались в пленении. Но какое 
благо это для них тоже было! Плен – 
ужасно, страшно, плохо, но первые 
синагоги появились там, в Вавилоне. 
А потом люди перенесли с собой их 
систему, когда вернулись. И сегодня 
по всему миру евреи посещают си-
нагоги, Слово Божье читают. Поэто-
му в трагедии есть свет. «И чем ночь 
темней, тем ярче звёзды, чем глубже 
скорбь, тем ближе Бог». Он сказал:  
«Не оставлю, не покину, в скорбях  
Я буду с тобой». И это придаёт уве-
ренность, что никакая история не 
может быть мрачной. Почитаешь Сло-
во Божье, поразмышляешь, и тебе, 
как виноградной лозе, подставляют 
подпорки – и кисти не склоняются, 
не ломаются, не падают, не валяют-
ся гроздья. Держатся крепко. Вот так 
действует Евангелие, да.

А ещё знаете, что помогает? С людь-
ми трудишься, что ж киснуть-то? А как 
же они тогда? Придёшь в церковь, у од-
ной муж пьёт, у другой сын дебоширит 
или вообще не поймёшь что. У третьей 
ушёл, у четвёртой… Такое вот послу-
шаешь и как? И ещё ты приди с таким 
вот настроением. Нет! У нас Еванге-
лие! Всё-всё преодолеваем силою 
Возлюбившего нас. И я понимаю, что 
надо вдохновить, дать надежду, обод-
рить. Слово Божье, оно и обличает, и 
научает, и вразумляет, но и утешает,  
и подкрепляет, и наставляет. Слово Бо-
жье, а не ты своей эмоциональностью. 
Даже если бывает какая-то тревожная 

ситуация, мы переживаем, молимся, 
но всегда заканчиваем оптимизмом. 
Билли Грэм как говорил? «Я прочитал 
Библию, в конце всё будет хорошо!» 
Поэтому – да, всё побеждаем! «Радуй-
тесь… и ещё говорю: радуйтесь!»

Что бы вы пожелали читате-
лям журнала «Вера и жизнь»?

Мы не одиноки. Христос сказал: 
«Не называю вас рабами, а называю 
вас друзьями». Мы ещё братья, сё-
стры Ему. И Он – наш Жених. Поэтому, 
если чувствуешь себя одиноким, най-
ди служение. Как много сегодня беды, 
слёз, нужд. Трудись. Море работы, 
Господи, помоги! Моё пожелание –  
найдите возможность изучать Биб-
лию. Не только чтение, а именно из-
учение. Мы её мало изучаем, а Писа-
ние говорит в 1-м Псалме, что блажен 
такой человек, который пребывает  
в Слове Божьем день и ночь. Это хочу 
пожелать и вам, и себе. Когда человек 
будет в Слове, он потом задумается  
о даре, будет молиться и увидит –  
о, у него есть такой дар. А то получа-
ется, пастор – дар, дьякон – дар, пев-
цы с дарами, а все остальные сидят 
просто так. Нет. Я хочу, чтобы мы все 
нашли свой дар и служили им.

И очень желаю, чтобы единство 
было в церкви, чтобы всем нашлось 
служение – и мужчинам, и женщи-
нам. Вот мужчин сейчас забирают. 
Кто служить в церкви будет? Я за то, 
чтобы в церкви не было разделения, 
и был шанс использовать и сестёр, и 
не только в хоре петь.

Ещё хочу пожелать: дорожите вре-
менем, потому что дни лукавы. Каждый 
день как праздник, ведь события так 
быстро меняются, за ними не угонишь-
ся. Надо, чтобы впереди была цель. 
Цель наша – Христос и Царство Божье. 
Держаться этой цели и сохранить веру 
до конца. «Течение совершил, веру со-
хранил, а теперь готовится мне венец 
правды...» (2 Тим. 4:7). Господи, дай нам 
так жить, чтобы в конце жизни, огля-
дываясь назад, сказать эти слова, как 
сказал апостол Павел. 

Богу слава, хвала и благодарность!

Спасибо за беседу!

Вопросы задавала Надежда ОРЛОВА
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Л И С Т А Я  С Т А Р Ы Е  С Т Р А Н И Ц Ы

Павел РОГОЗИН
Из журнала «Вера и жизнь», 3/1981

Ч то такое зависть? Это чув-
ство досады и раздраже-
ния, вызванное успехом, 
превосходством или бла-

гополучием ближнего.
В глазах зависти всякий успех ближ-

него – преступление. Завистник, видя 
другого человека счастливым, сам 
немедленно становится несчастным.  
«Завистливый по чужому счастью сох-
нет» – гласит народная мудрость.

Кто из смертных полностью свобо-
ден от зависти? Это пагубное чувство –  
краеугольный камень окружающего 
нас мира.

Не свободно от зависти и сердце 
плотского христианина. «Дела плоти 
известны: это… вражда, ссоры, за-
висть… распри, разногласия». К таким 
верующим писал апостол: «Если в ва-
шем сердце вы имеете горькую за-
висть и сварливость, то не хвалитесь  
и не лгите на истину». Другими словами, 
не обманывайте себя и людей, говоря 
им, что вы возрождённые дети Божии. 
«Ибо если между вами зависть, споры 
и разногласия, то не плотские ли вы?  
И не по человеческому ли обычаю по-
ступаете?»

Иногда зависти удаётся свить себе 
тёплое гнездо в сердце того или ино-
го духовного работника. Это, надо 

сказать, отличительная черта зави-
сти. Другие грехи, подобные зависти, 
вызываются окружающим нас злом,  
а зависть, наоборот, может возник-
нуть как реакция на чистые дела  
и святые подвиги. Чем, например, 
вызвана была зависть в сердце Каи-
на? Не достойной ли и богоугодной 
жизнью Авеля, его брата? «А за что 
убил его? За то, что дела его были злы,  
а дела брата его праведны». Корей, 
Дафан и Авирон позавидовали ду-
ховному авторитету Моисея и Ааро-
на; Саул покушался на жизнь Давида; 
вавилонские сатрапы пытались из-
бавиться от Даниила. Зависть не про-
шла мимо врагов самого Христа: «Ибо 
знал (Пилат), что первосвященники 
предали Его из зависти».

Грех зависти не ходит в одиночку. 
Поддавшись чувству зависти, чело-
век не способен уже сопротивляться  
и другим чувствам: осуждению, клеве-
те, ненависти. Так было, когда «перво-
священник и с ним все, принадлежащие 
к ереси саддукейской, исполнились за-
висти, и наложили руки на апостолов, 
и заключили их в народную темницу», 
«ибо всякий труд и всякий успех в делах 
производят… зависть». 

Если зависть овладевает серд-
цем верующего, то она пресекает его  

дальнейший духовный рост. Поэтому 
Священное Писание повелевает ново-
обращённым верующим отложить вся-
кую злобу и всякое коварство, и лице-
мерие, и зависть, и всякое злословие.

Если зависть проникает в Церковь, 
то она парализует и разрушает всякую 
духовную работу: «Ибо где зависть  
и сварливость, там неустройство и всё 
худое». Поэтому «не будем тщеславить-
ся, друг друга раздражать, друг другу 
завидовать».

Зависть способна неблаготворно 
воздействовать и на физическое здоро-
вье человека: «Кроткое сердце – жизнь 
для тела, а зависть – гниль для костей».

Где же избавление от такого пагуб-
ного порока? Как исцелиться от этой 
мучительной духовной проказы? Пу-
тём глубокого сердечного сокрушения,  
покаяния, посто-
янного пребыва-
ния во Христе, пу-
тём подражания 
Христу. Христу все 
завидовали. Он же 
не завидовал ни-
кому. 

«Любовь не за-
видует!»
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Э С С Е

Т ревожные звонки всегда раздаются или ночью, или 
рано утром. Ещё не успев ответить на такой звонок, 
понимаешь – что-то произошло. Этот был утрен-
ний. Сразу за ним – охи, вздохи, «как же так!» и про-
чее, что обычно сопровождает подобные известия. 

Потом следующие звонки уже от нас. Опять: когда? как? от 
чего? Два дня проходят под знаком траурного события. 

И вот лёгкий февральский морозец холодит скупые слё-
зы на щеках, плечи ёжатся от резковатого ветерка, ноги не-
произвольно переминаются на подтаявшем снегу, сквозь 
который просвечивает чёрный асфальт подъездной дорож-
ки. Всё как всегда – красные гвоздики (неизбежно чётного 
числа), пара-тройка венков (от коллег, друзей, родствен-
ников), несколько медалей и памятных знаков на красной 
подушечке, выставленные на обозрение пришедшим по-
скорбеть. Как водится, проникновенные речи о том, каким 
замечательным человеком был покойный. Обязательный  
в последнее время батюшка, выделяющийся своей широ-
кой, жёлто-вышитой, свисающей на грудь лентой на фоне 
тёмненько одетых провожающих в путь всей земли усоп-
шего. Потом под ногами глинистое месиво деревенского 
погоста (не поскользнуться бы!), тревожный вороний крик 
с голых веток, раскачивающихся высоко над головой, густо 
звучащий призыв: подходим, про-о-щаемся! Спорая работа 
могильщиков под звук последних всхлипываний.

Небольшая группа родных и знакомых начинает рас-
сеиваться: кто-то направился к другим могилам, кто-то 
просто расхаживает между оградками, читая имена  
и даты, рассматривая фотографии. Несколько мужчин курят  
в сторонке, щуря глаза от сигаретного дыма. Разговарива-
ют. Вот и негромкий смешок раздался. В последний путь 
проводили, долг уважения отдали, а теперь жизнь зовёт  
к автомобилям, припаркованным у огромной кучи мусора 
на краю кладбища. Только самые близкие до последне-
го стоят у свежего холмика: поправить траурные ленты, 
вчитаться в ещё непривычную табличку, прикреплённую  
к деревянному кресту, и осознать числа, ставшие границей 
жизни: 20.07.1945 – 24.02.2022.

Границы вполне библейские: семьдесят лет, при боль-
шей крепости – восемьдесят. Где-то посредине. Нормально. 
Главное, всё поместилось между Второй и Третьей. Судьба? 
Везенье? Божья милость?

Поместилось, хоть и послевоенное, но вполне счаст-
ливое деревенское детство в среднерусской полосе. Отец, 
председатель колхоза, счастливо избежал фронта. Мама – 
учительница. Семья сельских интеллигентов. Поместилась 
пионерско-комсомольская жизнь в школе и учёба в вузе.  
Поместилась партийная работа в эпоху застоя, номенклатур-
ные привилегии, семейная жизнь (правда, не совсем удав-
шаяся – развод, но это было модно, все знакомые разводи-
лись). Поместились квартиры и дома, центральное отопление  
и горячая вода (рассказали бы в детстве, что такое бывает, не 
поверил бы!). Поместилась перестройка (потрепала, одна-
ко, нервы) и новая роль (партийные ораторы всегда в цене).  
Поместился воинствующий атеизм (до середины 80-х) и на-
родный оккультизм (после 80-х). Поместились взрослые вну-
ки, посиделки с соседями, цветущий яблоневый сад, беско-
нечные сериалы и музыкальные конкурсы на телевидении. 
Поместились общественное признание и многочисленные 
звания: почётный, заслуженный, персональный.

Не поместились голод, разруха, бомбёжки. Не помести-
лись истеричные поцелуи на вокзальном перроне и рвущий 
душу марш «Прощание славянки». Не поместились военные 
репортажи и вой сирены в ночи. Не поместились окопы, 
доты и похоронки.

Это ли не счастье?
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Надежда ОРЛОВА

Э С С Е

*   *   *
В романе русского писателя Ивана Лажечникова «Басур-

ман», действие которого происходит в эпоху Ивана Грозного, 
есть эпизод, когда царю-извергу и его подручному, Малюте 
Скуратову, предсказывают спокойную смерть от естествен-
ных причин. Мол, все остальные опричники погибнут либо 
на плахе, либо в междоусобных разборках, а эти двое отой-
дут в мир иной в силу естественных причин. Так и случи-
лось. Почему главные злодеи ушли из жизни «по-лёгкому»? 
Человеческая справедливость требует для них горьких мук, 
предсмертных страданий и мучительного конца – желатель-
но подольше. 

Вот, например, Ильич, заваривший кровавую кашу сто 
лет назад, ушёл в окружении заботливых сиделок и пре-
данной жены. Или Александр Македонский. Конечно, мало 
пожил даже для тех времён, но зато усоп в окружении горю-
ющих друзей. Сталин и Мао, внёсшие большой вклад в унич-
тожение себе подобных, тоже не на эшафоте закончили жиз-
ненный путь. Или вот, например, новозаветный царь Ирод, 
чьё имя стало нарицательным и обозначает злодея послед-
ней степени. Читатели Библии знают, что его поразил ангел, 
но для окружающих он умер своей смертью. По поводу ещё 
одного злодейского злодея – Антиоха Епифана – историки 
ведут споры: сам умер или нет. По одним источникам, вроде 
убили его то ли собственные воины, то ли восставшее насе-
ление, по другим – скончался от болезни, а ведь этот пер-
сонаж считается у богословов прообразом самого антихри-
ста. Если и не естественной смертью умирали преступники  

их, как и Илия сделал?» (Лк. 9:54). А почему нет? Тем более  
и прецедент авторитетный – великий пророк Илия. 

Наше возмущение и стремление к наказанию злоде-
ев понятны. Однако у Господа другие цели, рамки, мерила.  
И бытие наше не прекращается со смертью, но переходит  
в иной мир, а земная жизнь включает и долготерпение Бо-
жье, и то, что Священное Писание называет наполнением 
меры грехов своих (см. 1 Фес. 2:16). Даже к самым ужасным 
злодеям Великий Судья справедлив и соблюдает безза-
конников «ко дню суда, для наказания» (2 Пет. 2:9). Наслаж-
даясь богатством, властью, а главное – безнаказанностью, 
поскольку «не скоро совершается суд над худыми делами» 
(Еккл. 8:11), они и не боятся никого – ни Бога, ни людей.

Жизнь даётся человеку для того, чтобы определиться  
с выбором: или покаяние – и вечная жизнь с Христом, или 
во всём своя воля – и полная мера греха, предуготован-
ная вечному огню. Тем, чьи дела особенно отвратительны, 
не всегда даётся видимое наказание при жизни – мучени-
ческая смерть, казнь по приговору суда, смерть от руки 
убийцы. Христос сказал, что те, кто выставляет напоказ доб-
рые дела и получает воздаяние от окружающих, не полу-
чат награды от Господа. «Они уже получают награду свою»  
(Мф. 6:5). Быть может, кто понёс наказание за грехи здесь, 
на земле, уменьшит своё наказание в вечности, и потому 
не даётся такая поблажка для суперзлодеев? Как в случае  
с Иваном Грозным: все опричники, те ещё ироды, претерпе-
ли муки на земле, то есть испытали часть суда, а для царя 
Господь такой возможности не дал. Не дал и для каннибала 
Бокассы, и для диктатора Иди Амина, и для красного кхмера 
Пол Пота. Не дал великому инквизитору Томасу Торквемаде, 
суровому гунну Аттиле и прочим лиходеям. Да, много их, 
кровавых долгожителей. Но это всё «герои» истории, пор-
треты на страницах учебников, а сколько незлодеев тихо-
мирно проживают свою жизнь по законам земного выжи-
вания и также тихо-мирно завершают её, не заморачиваясь 
гамлетовскими вопросами, поиском смысла и мучениями 
типа: что там, за гробовой доской?

Однако, несмотря на масштабы личности и деятельно-
сти, каждый из них поместился между двух дат, данных всем 
жителям Земли. А ещё поместились в этих чётко очерченных 
рамках сомнительные достижения, звон монет или шелест 
купюр (в зависимости от эпохи), власть над людскими судь-
бами, интриги, убийства, троны и дворцы, мелочные скло-
ки, соседская ненависть, супружеские измены, равнодушие  
к Творцу. И безнаказанность.

*   *   *
Брели и мы по кладбищенской слякоти, бочком пробира-

ясь меж оградок с облезшей за зиму краской, мимо памятни-
ков, фотографий, дат. Мимо бывших жизней, обрамлённых 
в рамки. Мимо припорошённых снегом надгробий. И сами, 
припорошённые февралём двадцать второго, не знали, что 
вместят наши рамки. Но под крик воронья, шлёпая по мерз-
кой грязи, с благодарностью к Господу сознавали, что глав-
ный выбор, ради которого и посещает человек этот мир, уже 
поместился между наших двух дат.

исторического масштаба, то по собственной воле, как Нерон 
или Гитлер. Последний вообще, как ванька-встанька, был не-
убиваем – более 40 покушений, а ему хоть бы хны.

Многие из тех, кому современники желали скорейшей 
смерти, жили долго и счастливо (так, по крайней мере, вы-
глядело со стороны). И так, по-видимому, было всегда.  
Ещё псалмопевец задавался подобными вопросами: «Я по-
завидовал безумным, видя благоденствие нечестивых, ибо 
им нет страданий до смерти их и крепки силы их… И вот, 
эти нечестивые благоденствуют в веке этом, умножают бо-
гатство» (Пс. 72:3–4, 12). Как же так?

Безусловно, нам всегда хочется немедленного наказания 
злодеям здесь и сейчас, чтобы справедливость восторже-
ствовала незамедлительно. Где гром с неба и молния, ра-
зящая негодяя прямо в макушку? Вот и ученики Христа воз-
мутились негостеприимством самарян, которые отказали 
им в отдыхе на пути в Иерусалим, и предложили: «Господи! 
Хочешь ли, мы скажем, чтобы огонь сошёл с неба и истребил 
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ас в студенческие годы 
мало трогали песни о тру-
довых буднях советского 

народа и его единстве с коммуни-
стической партией, раздававшиеся 
из каждой радиоточки. Мы сочиняли 
собственные – о том, что действи-
тельно казалось нам достойным пе-
сен. И самозабвенно распевали их 
друг другу где придётся – на кухне 
ли, на берегу ли, в лесу, в поезде, 
в автобусе (при всякой возможности 
мы покидали город со своими дре-
безжащими гитарами производства 
Черниговской мебельной фабрики).

Как-то раз, во время очередной 
вылазки, с нами в вагоне электрич-
ки оказалось несколько молодых 
людей. Одеты они были, по нашим 

и теперь уже никому не нужные: ни 
народу, ни партии. 

«Раз вы считаете, что ваши песни 
более интересны, поехали вместе  
с нами», – предложили новые дру-
зья. Что ж, наших планов поехать 
попеть это не нарушало. К тому же 
не только новая аудитория появля-
лась, но и сама вылазка обретала 
социальную значимость, что весьма 
приподнимало нас в собственных 
глазах. Немного для виду пококет-
ничав, мы согласились.

По-видимому, наши попутчи-
ки это медучреждение посещали  
и ранее – охрана пропустила нас без 
проволочек. Был выходной, и из пер-
сонала на территории находилась 
лишь одна нянечка – добродушная  

бродяжьим меркам, излишне опрят-
но. Но – тоже с гитарами. Заподо-
зрив в них единомышленников, мы 
подсели, чтобы поделиться своим 
песенным сокровищем и в надежде 
услышать взамен что-нибудь но-
венькое.

Песни попутчиков особого впе-
чатления на нас не произвели.  
Не было в них ни стихотворной изы-
сканности, ни интересных мелоди-
ческих ходов. Да и тематика была 
довольно однообразной: хвала 
Богу, Богу хвала. Но выяснилось, 
что с песнями своими они едут не на 
пляж, а в санаторий, где доживали 
свои дни наши ровесники – инва-
лиды афганской войны, исполнив-
шие «интернациональный долг»  

С В И Д Е Т Е Л Ь С Т В О
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1. Кто помогал Аарону поддерживать руки Моисея во время 
войны израильтян с амаликитянами?

2. Кто был первым судьёй Израиля?

3. Как звали жену царя Саула?

4. Какие два псалма начинаются словами: «Благослови, 
душа моя, Господа»?

5. Из какой области Израиля люди не следовали за Иису-
сом до произнесения Им Нагорной проповеди?

6. Кто с радостью принял Иисуса в свой дом, чем вызвал 
ропот фарисеев?

7. Кому Иисус сказал: «Видевший Меня видел Отца»?

8. Какими словами заканчива-
ется стих из Послания к рим-
лянам: «Ибо все водимые Духом 
Божиим – _________»?

9. Что делают другие члены Тела Христова,  
если один из них страдает?

10. Какими словами заканчиваются почти все послания 
апостола Павла?

(Ответы на странице 31)

женщина немолодого, как нам тогда 
казалось, возраста. 

Не помню, как именно прошёл 
наш день. Наверное, было больно, 
и защитные механизмы психики вы-
теснили детали из памяти. Под ко-
нец визита по заведению пронёсся 
заговорщический слушок: посетите-
ли тайно передали насельникам… 
Библию!

Про Библию мы, советские сту-
денты, знали мало. Знали, что это 
книга. Книги же мы ценили, и в ка-
честве подарка такое было весьма 
уместно. К тому же это была книга 
не из особо доступных. Похоже, что 
самим дарителям она была доро-
га, и с их стороны дар этот выгля-
дел довольно жертвенно. Это вы-
зывало уважение. Наконец, книга 
эта была не совсем разрешённой. 
Коммунисты её явно не любили.  
А к запрещённой литературе в на-
шей нонконформистской среде от-
ношение было особенное. В общем, 
дело хорошее.

Мы уже собирались восвояси, 
когда в палату вбежала весь день 
занимавшаяся своими делами ня-
нечка. «Правда, что вы оставляете 
Библию?» – спросила она возбуж-
дённо. В наших глазах эта женщина 
была представителем власти, и во-
прос звучал как угроза. «Не иначе, 
как отобрать хочет», – подумали 
мы и стали дружно отнекиваться: 
нет, ничего, мол, не знаем. «Вы не 
подумайте, – догадалась она. –  
Я только увидеть хотела бы. Никог-
да не видела!»

«Вот так, – подумал я, – человек 
полстолетия прожил, а Библии ни 
разу не видел. Нехорошо получи-
лось. Надо будет 
как-нибудь при 
случае самому 
посмотреть…»

Д-р Сергей 
ГОЛОВИН

С В И Д Е Т Е Л Ь С Т В О
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Получили мы тетрадь из Казахстана. В нём письмо 
от Валентины Маматовой-Пермяковой из Петропавлов-
ска, что в Казахстане. Делимся выдержками из письма 
и тетради с вами, уважаемые читатели.

ГОСПОДЬ МЕНЯ ВЕДЁТ

П риветствую вас любовью Господа нашего  
Иисуса Христа! Желаю обильных благослове-
ний, а также радости спасения во все дни этой 

временной жизни!
Написала я всё это ещё в марте, после травмы, но 

всё не решалась отправить. Жизнь моя земная конча-
ется: слух давно стал умирать, теперь и зрение гаснет –  
пишу вплотную к листу; ноги и руки немеют, очаги  
в голове прогрессируют. «Скоро кончится путь мой 
земной, засияют Сиона врата». Врачи удивляются, что 
я ещё живая. Хожу с палочкой, благовествую.

С пенсии я ещё пять тысяч (теньге. – Прим. ред.) 
вышлю для выписки журнала моим духовным сыноч-
кам – будут питаться пищей из журналов, ведь скоро 
меня не будет.

Появилось желание всё же отправить эту тетрадь 
вам. Да будет на всё Божья воля! «Радуйтесь всегда  
в Господе; и ещё говорю: радуйтесь» (Флп. 4:4).

*  *  *
Господь меня ведёт Своим путём.
Опять болезнь… и, значит, так и надо.
Он для меня – Спаситель, всё во всём,
Его слова приходят как награда.

*  *  *
Нет! Я не стану переживать –  
В болях ведь тоже живёт благодать.
Благо творит наш Господь из всего,
Всегда да свершается воля Его!

Даль голубая ясней и ясней,
Я растворяюсь душою вся в ней.
Слава Творцу за летящую песнь!
Слава, что был Он, и будет, и есть!

*  *  *
Он со мной, Господь мой величавый,
Он Своим дыханием во мне.
Боль не сможет мне своей отравой
Затуманить свет в голубизне.
Я на грани… Телу очень плохо –
Рвётся дух мой к неземной стране.
Маленькой частичкою Голгофа 
Прикоснулась, видимо, ко мне.
Не ропщу… Ведь Господу виднее,
Я покорна своему кресту
И плыву в объятьях Назорея,
Познавая жизни полноту.
Растворяюсь вся в Господней славе
И не помышляю о плотском.
Жизнью мне Своей Христос оставил
Путь креста, ведущий в Отчий дом.

*  *  *
Нашли опять меня болезни,
Спать не могу – такая боль!
Как будто сполохи всей бездны
В борьбе сразилися со мной.
Так было тяжко, но смотрела
Я на Голгофу, на Христа.
Что моя боль?! Там – без предела
Терзалась Бога чистота!

Он за меня был мучим – Агнец!
Безропотно чрез боли шёл.
Он мною стал, небесный Странник, 
Чтобы меня спасти от зол.
Я вижу капли Его крови,
Смывающие смертный грех.
Он Своей высшею любовью
Спасает от геенны всех.

П И С Ь М А  Ч И Т А Т Е Л Е Й
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ИЛЛЮСТРАЦИИ К СТАТЬЯМ

И боль мою в Себя вбирают
Его небесные глаза.
Его любовь меня питает
И боли ставит тормоза.
Так до утра Он был со мною
Перед больницей… Муж скорбей.
Сын вызвал скорую, тропою 
Едем туда, где сонм врачей.

По воле Господа я снова
В больнице, чтобы весть нести,
Его любовь – всему основа,
Не наши мысли и пути.

Двадцать четыре года я с Господом. Болею часто… Направле-
ние в больницу принимаю как командировку от Господа на благо-
вестие. Делаю краткие записи… За эти годы с Господом написано 
более двух тысяч стихотворений. Это в основном прославление 
и благодарение моему Господу, что Он достучался до моего серд-
ца в шестьдесят лет. Через три недели мне будет 85 лет (записи 
в тетради датированы мартом 2022 г. – Прим. ред.). В настоящее 
время я второй месяц дома. После травмы очень трудно ходить, 
а сидеть и писать могу… Вот и решилась послать вам в журнал 
часть пережитого мной в больнице.

А пока до свиданья! Обильных вам благословений в вашей не-
лёгкой работе на ниве Божьей.

С любовью и молитвой старица в Господе ВАЛЕНТИНА

Учредитель – Миссионерский союз «Свет на Востоке»
Издаётся с 1974 года на добровольные пожертвования читателей

Выходит шесть раз в год. Тираж 65 000 экз.
 

Главный редактор Вальдемар Цорн

Редакционная коллегия:
Василий Давидюк
Пётр Луничкин
Надежда Орлова
Вальдемар Бенцель
Павел Давидюк
Эльвира Цорн
Йордан Пеянски (художественный редактор)
Михаил Черенков
Луиза Штоль (секретарь)

Журнал зарегистрирован в Министерстве юстиции Украины.
Регистрационное свидетельство № 23253-13093ПР от 19.04.2018 

Адрес редакции в Украине:
 РО УМТ «Свiтло на Сходi», ул. Хорольская, 30, г. Киев, Украина, 

02090, тел.: 044-296 86 39, 044-296-87-69, 
E-Mail: vig@sns.org.ua Подписной индекс 98776

АДРЕС РЕДАКЦИИ В ГЕРМАНИИ:
LICHT IM OSTEN, Postfach 1340, 70809 Korntal, GERMANY

Теl.: 0711-83 99 08-23; Fax: 0711-83 99 08-4;
E-Mail: wzorn@lio.org

Оформить подписку на журнал и посылать письма и материа-
лы можно также по адресам представительств журнала:

USA, Light in the East, PO Box 185 Orangevale CA 95662
 Теl.: 916-223-1191 E-Mail: liteusa@lio.org
Estonia, Valgus Estonia, Kreenholmi, 38 a - M1, 20305 Narva
 Tel.: 372-50 36 635 E-Mail: valgusestonia@gmail.com
Казахстан, 101202 г. Сарань, ул. Сарыарка, 23
 Тел.: 72137-7 61 44 E-Mail: svetnavostokekz@gmail.com
Lietuva, Šviesa Rytuose, Pylimo g. 20-10, 01118 Vilnius
 Tel.: +370 61808200   E-Mail: gyviejisaltiniai@gmail.com
Moldova, Lumina in Orient, 2051 г. Кишинэу-51, а/я 2137
         Тел.: +373 69262266   E-Mail: liomdorg@gmail.com

Пожертвования из западных стран можно присылать чека-
ми на адрес редакции или переводами на банковский счёт:

IBAN  DE07604500500009916425
SWIFT/BIC SOLADES1LBG

Kreissparkasse Ludwigsburg

Издание и распространение
журнала зависит от молитвенной  

и материальной поддержки читателей!

Мнение редакции не всегда совпадает с мнением авто-
ров публикуемых материалов. Редакция присланные 

рукописи не рецензирует и не возвращает.

Компьютерная вёрстка и дизайн: Йордан Пеянски

© Издательство «Свет на Востоке», 2023 г. 
ISSN 1610-9120

Номер подписан в печать 12 апреля 2023 г. 
Отпечатано в типографии: KonradinHeckel GmbH (Германия)

На первой странице обложки: © 33824836 / shutterstock.com

lio-int.com

1. Ор (Исх. 17:12). 2. Гофониил (Суд. 3:9–10). 3. Ахиноамь (1 Цар. 14:50). 
4. Псалмы 102 и 103. 5. Из Самарии (Мф. 4:25). 6. Закхей (Лк. 19:5–7). 
7. Филиппу (Ин. 14:9). 8. Сыны Божии (Рим. 8:14). 9. Страдают с ним  
(1 Кор. 12:26). 10. Словами «Благодать Господа нашего Иисуса Христа  
со всеми вами» (2 Фес. 3:18).

ВЕРА И ЖИЗНЬ
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